
Тонкая настройка
Марат Селезнев, Валерия Цой, 
Светлана Волохина

В Санкт-Петербурге под девизом 
«Создавая экономику доверия» 

прошел первый день ПМЭФ-2018. Тра-
диционно на форуме обсуждались 
самые актуальные экономические 
темы, непосредственно касающие-
ся вопросов дальнейшего развития 
страны. Девиз мероприятия задал тон 
дискуссиям. В четверг, 24 мая, участ-
ники ПМЭФ затронули вопросы о на-
логовой системе, пенсионной рефор-
ме и влиянии санкций на российскую 
экономику. О ключевых событиях пер-
вого дня форума — в материале «Из-
вестий». 

�� ЗАМОРОЗКА НАЛОГОВ

В ближайшие шесть лет правитель-
ство не будет менять налоги. Об этом 
в ходе ПМЭФ-2018 заявил первый ви-
це-премьер, министр финансов Рос-
сии Антон Силуанов. По его словам, 
государство должно создать ста-
бильные условия в экономике. В пер-
вую очередь это касается именно на-
логовой нагрузки.

— И мы говорим о том, что сейчас, 
на протяжении шестилетнего пери-
ода следующего цикла, мы не будем 
менять налоги, — сказал он.

В то же время Антон Силуанов 
уточнил, что налоговую систему 
России ждет настройка. В частности, 
он говорил об индивидуальных пред-
принимателях, малом бизнесе и са-
мозанятых гражданах. Главная цель — 
вывести их из тени, чтобы они могли 
работать «вбелую и, как говорится, 
спать спокойно». По словам первого 
вице-премьера, их легализация по-
зволит сделать большой вклад в ВВП.

В мае «Известия» писали о том, что 
самозанятых могут обязать делать 
выплаты в Пенсионный фонд и Фе-
деральный фонд обязательного ме-
дицинского страхования. Кроме того, 
планируется ввести налог на про-
фессиональный доход. Его ставка — 
от 3 до 6%. При этом ранее глава Мин-
фина говорил, что повышение НДФЛ 
в России не планируется.

— Если в целом под налоговой на-
грузкой подразумевать уровень бюд-
жетных доходов к ВВП, то вполне 
возможно, что правительство, не уве-
личивая в целом налоговую нагрузку 
на экономику, на одни отрасли будет 
ее повышать, а на другие снижать, — 
считает главный экономист Альфа-
банка Наталия Орлова. — Поэтому 
заявление Антона Силуанова не га-
рантирует того, что налоговые став-
ки для всех игроков оста-
нутся неизменными.
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Вне всяких 
доказательств
Военный публицист Владислав 
Шурыгин — о новых заявлениях 
международной группы, рассле-
дующей крушение малайзийско-
го «Боинга»  С.03

Научитесь 
слышать детей
Адвокат Анатолий Кучерена — 
о равнодушии взрослых 
как о главном грехе  С.06

Полноводный 
«Тихий Дон»
Писатель Сергей Шаргунов — 
о новом научном издании  
великого романа  С.07

«Полная блокировка 
Telegram — это процесс»
Руководитель Роскомнадзора Александр 
Жаров — о технологии отключения 
мессенджера и борьбе с «фейк-ньюс»

«Желательно, чтобы IPO 
было народным»
Председатель правления банка «Открытие» 
Михаил Задорнов — о планах по привлечению 
инвесторов и оздоровлении финансового 
сектора

 

04 05 04 «Мы никогда не будем 
просить денег у государства»
Глава «Северстали» и «Силовых машин» Алексей 
Мордашов — о работе под санкциями, торговой 
войне с США и поддержке правительства 

«Мне интересней  
по эту сторону камеры»
Актриса Светлана Ходченкова —  
о выборе между режиссурой 
и лицедейством, голливудской 
карьере и подъеме российского 
кинематографа  С.07
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Алтын вернется в цифре
Анастасия Алексеевских

В 2020 году на территории Евразий-
ского союза появится собствен-

ная криптовалюта. В настоящее вре-
мя вопрос ее создания прорабатывает 
Евразийская экономическая комис-
сия. Об этом «Известиям» рассказал 
источник, близкий к ЕЭК. Информа-
цию подтвердили источник, близкий 
к Цент робанку, два банкира, знакомых 
с ситуацией, и президент Российской 
ассоциации блокчейна и криптовалют 
Юрий Припачкин. По словам экспер-

тов, появление своей цифровой валю-
ты облегчит расчеты между странами 
и позволит обходить санкции. 

Название для единой криптова-
люты ЕАЭС еще не выбрано, рабочая 
версия — криптоалтын. Он появит-
ся в 2020 году, рассказал «Известиям» 
источник, близкий к ЕЭК. Общая циф-
ровая валюта на территории союза 
нужна для облегчения расчета меж-
ду странами, отметил собеседник «Из-
вестий». При этом единой денежной 
расчетной единицы в ЕАЭС 
еще нет.

Вход разрешен
Евгения Перцева

Р одственников пациентов будут пус-
кать в реанимацию. Правительство 

поддержало депутатский законопро-
ект, который закрепляет такую обязан-
ность за медицинскими учреждениями. 
Порядок посещений должен устано-
вить Минздрав. Об этом «Известиям» 
рассказал один из разработчиков про-
екта закона Николай Герасименко. Дос-
туп членов семей пациентов в палаты 
интенсивной терапии важен и для тех, 
и для других. Пока визиты в реанима-
цию разрешены только священнослу-
жителям и адвокатам.

О том, что кабинет министров под-
держал законопроект о посещении 
больных в реанимации, «Известиям» 
рассказал депутат Госдумы от «Еди-
ной России» Николай Герасименко. 
Он был одним из разработчиков до-
кумента. Редакция ознакомилась с от-
зывом правительства, который рас-
сматривался  21  мая  на заседании 
комиссии по законопроектной дея-
тельности.  

В документе сказано: парламента-
рии предложили поправки к закону 
«Об основах охраны здоровья граж-
дан в РФ». Их суть заключается в том, 
чтобы у медицинских учреждений по-
явилась обязанность предоставлять 
родителям и другим членам семьи воз-

можность посещения пациента в реа-
нимации. При этом порядок должен 
быть дополнительно установлен фе-
деральным органом исполнительной 
власти. Речь идет о Минздраве, кото-
рый представит этот документ ко вто-
рому чтению, пояснил депутат Нико-
лай Герасименко. Дата первого чтения 
еще не определена. Получить опера-
тивный комментарий ведомства «Из-
вестиям» не удалось.

В отзыве кабинета министров ска-
зано: сейчас вопрос создания условий, 
которые обеспечивают возможность 
посещения пациента в медорганиза-
ции, урегулирован. Закон «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в РФ» 
предусматривает приоритет инте-
ресов пациента при оказании ему по-
мощи — это реализуется и за счет по-
сещения больного родственниками, 
если позволяет состояние больного, 
а также соблюдается противоэпиде-
мический режим и интересы других 
граждан.

Но механизма реализации этой 
нормы нет: на подзаконном уровне 
не установлен общий по-
рядок посещения. 

МНЕНИЯ
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«Реально ли повышение 
пенсионного возраста? Реально»
Вице-премьер Татьяна Голикова — об увеличении продолжительности жизни  
и реформе здравоохранения

Инна Григорьева, Евгений Гусев

П равительство вырабатывает кон-
солидированную позицию относи-

тельно повышения пенсионного воз-
раста в России, заявила в интервью 
«Известиям» в ходе Петербургского 
международного экономического фо-
рума вице-премьер по социальным во-
просам Татьяна Голикова. По ее словам, 
о решении по этому вопросу будет объ-
явлено сразу после его принятия. Татья-
на Голикова также рассказала о работе 
на новом посту, решении задач по повы-
шению продолжительности жизни и ка-
чества медицинского обслуживания.

Какие вызовы и проблемы ставит перед 
вами должность, которую вы теперь за-
нимаете?

Задачи, которые поставил прези-
дент в послании и своем новом май-
ском указе, являются достаточно амби-
циозными. Мы будем их решать. Не так 
давно премьер-министр анонсировал 
подписание своего поручения отно-
сительно работы над новыми нацио-
нальными проектами, об определении 
ответственных и разработке в ближай-
шее время механизма их реализации.

Еще работая в Счетной палате, вы раз-
мышляли об одном из важных проек-
тов — объединении внебюджетных фон-
дов. К чему это приведет?

Действительно, я высказывала эту 
идею. И, безусловно, теперь, в новой 
должности, я буду работать над обо-
снованием этой идеи, ее реализацией. 
О чем идет речь. О некоторых коррек-
тировках в системе социального стра-
хования, которые объединяют законо-
дательство по трем государственным 
фондам: Пенсионному, Фондам соци-

ального страхования и обязательного 
медицинского страхования.

Начиная с 1 января 2017 года админи-
стрирование страховых взносов было пе-
редано Федеральной налоговой службе. 
И, по сути, у государственных внебюд-

жетных фондов осталась обслуживаю-
щая функция, которая связана с предо-
ставлением тех или иных услуг или тех 
или иных выплат нашим гражданам.

Самая разветвленная сеть у Пенси-
онного фонда — она имеет свои терри-

ториальные подразделения, которые 
работают непосредственно с населе-
нием. Каждая из этих структур в от-
ношении того же самого континген-
та  создает свои информационные 
системы, не всегда сопрягающиеся 

и не всегда соответствующие тем тре-
бованиям или веяниям времени, кото-
рые сейчас перед нами стоят.

В новом майском указе президент дал 
поручение обеспечить индексацию 
пенсий темпами выше инфляции. Как 
можно этого добиться?

Даже в сегодняшнем законодатель-
стве у нас предусмотрены механизмы, 
которые обеспечивают индексацию 
пенсий выше инфляции. По закону они 
индексируются с 1 февраля по фак-
тической инфляции прошлого года 
и с 1 апреля — по темпам роста дохо-
дов Пенсионного фонда.

И фактически она должна полу-
чаться выше инфляции, если темпы 
роста фонда заработной платы ока-
зываются выше нее. Действительно, 
в последние годы мы этого не наблю-
дали, и очевидно, это вышло из наше-
го обихода.

Мы не наблюдали почему?
Потому что мы не имели темпов ро-

ста фонда заработной платы выше ин-
фляции. Сейчас, с учетом того что были 
предприняты серьезные шаги по уве-
личению заработной платы бюджет-
никам, минимального размера опла-
ты труда, все пойдет уже в два этапа.  
Поскольку 1 мая прошло, это повлечет 
за собой, по нашим оценкам, и увели-
чение темпов роста фонда заработной 
платы. Соответственно, оно должно 
привести и ко второй индексации.

Кроме этого мы сейчас отрабаты-
ваем механизмы, нацеленные на то, 
чтобы пенсия граждан росла выше 
инфляции. Это обеспечит снижение 
показателей бедности и рост показа-
телей социального обеспе-
чения граждан.
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Москва и Париж 
подписали контракты 
на сумму около 
€1 млрд С.02

Внешэкономбанк 
и «Роскосмос» 
возглавили бывшие 
вице-премьеры С.02

На ПМЭФ обсудили 
необходимость 
перехода 
к природоподобным 
технологиям С.05

Российская 
промышленная зона 
появится в египетском 
Порт-Саиде С.03

Республика Сербская 
потребовала вывести 
иностранные военные 
контингенты С.03

Баскетбольный 
снайпер Алексей Швед 
побил сразу несколько 
рекордов С.08
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«Спасибо за доверие, не подведем»
Марат Селезнев, Инна Григорьева, 
Светлана Волохина, Алексей Рамм, 
Евгений Девятьяров

И тогом первого дня ПМЭФ-2018 
стали кадровые перестановки 

в госструктурах. Президент Влади-
мир Путин назначил бывшего первого 
вице-премьера Игоря Шувалова гла-
вой Внешэкономбанка, бывший вице-
премьер Дмитрий Рогозин стал руко-
водителем «Роскосмоса». По словам 
осведомленных источников «Извес-
тий», Игорь Шувалов сосредоточится 
на инвестициях в инфраструктурные 
проекты, развитии промышленности, 
строительства и цифровой экономи-
ки. Дмитрий Рогозин проведет рефор-
му «Роскосмоса».

�� ПРИОРИТЕТ ДЛЯ ИНСТИТУТА 
РАЗВИТИЯ

Президент России Владимир Путин 
провел встречу с бывшим первым 
вице-премьером Игорем Шувало-
вым. Глава государства предложил 
ему пост руководителя Внешэконом-
банка.

— Спасибо за доверие, не подве-
дем, — ответил Игорь Шувалов.

Владимир Путин отметил, что ВЭБ 
необходимо докапитализировать.

Игорь Шувалов сменил на этом по-
сту Сергея Горькова, у которого ис-
тек контракт, пояснил в ходе встречи 
с журналистами первый вице-пре-
мьер Антон Силуанов.

Источник «Известий», близкий 
к ВЭБу, рассказал, что команда Сергея 
Горькова проделала большую работу, 
в частности, по развитию цифровых 
и квантовых технологий, по запуску 
фабрики проектного финансирова-
ния.

— Игорь Шувалов сделает акцент 
на инвестировании в инфраструк-
турные проекты и сосредоточится 
на проектах промышленности, строи-
тельства, цифровой экономики, — ут-
верждает собеседник «Известий». — 
В правительстве эти блоки курируют 
три вице-премьера: Виталий Мутко, 

Максим Акимов и Антон Силуанов. 
С ними у Игоря Шувалова хорошие 
отношения, и работа будет плотной. 
Кроме этого, он будет активно рабо-
тать по повестке РЭЦ, АИЖК и Кор-
порации МСП.

Первый вице-премьер Антон 
Силуанов на форуме обозначил не-
обходимость создания нового фонда 
поддержки инфраструктуры, напом-
нил завкафедрой госрегулирова-
ния экономики РАНХиГС Владимир 
Климанов.

— Понятно, что в последнее вре-
мя было много споров о различных 
институтах развития — по поддерж-
ке территорий, инноваций, реализа-
ции крупных инвестпроектов. Сей-
час стоит вопрос о консолидации 
усилий по различным направлени-
ям, — прокомментировал он назна-
чение Игоря Шувалова на пост главы 
ВЭБа. — Одним из основных инсти-
тутов развития сам по себе явля-
ется ВЭБ. С другой стороны, он еще 
является зонтичной структурой для 
других институтов развития, связан-
ных с ним. В том числе Фонда раз-
вития моногородов, ЭКСАРа и дру-

гих. Задачи по консолидации усилий 
будут приобретать большее значе-
ние.

Главная задача ВЭБа — формиро-
вание условий для экономического 
роста и стимулирование инвести-
ций. ВЭБ также занимается финан-
сированием различных проектов. 
В частности, организация вложила 
около 170 млрд рублей в строитель-
ство инфраструктуры для Олимпи-
ады в Сочи. Уставный капитал ВЭБа 
достигает почти 400 млрд рублей, ак-
тивы — 3,4 трлн рублей. Кроме того, 
структура управляет пенсионны-
ми накоплениями на сумму свыше 
1,8 трлн рублей.

�� РЕФОРМА РОССИЙСКОГО 
КОСМОСА

Президент Владимир Путин также 
провел встречу с Дмитрием Рогози-
ным. На ней бывшему вице-премье-
ру по вопросам ОПК было предложе-
но возглавить «Роскосмос» и в новом 
качестве приступить к реализации 
ранее подготовленных планов раз-
вития.

— Мы с вами многократно уже дав-
но обсуждали вопросы развития ком-
пании «Роскосмос», о том, насколько 
она важна для экономики, для мно-
гих других направлений, в том числе 
в сфере безопасности. Вы мне докла-
дывали предложения по укреплению 
и развитию этой компании, мы с вами 
их неоднократно обсуждали, — отме-
тил Владимир Путин.

Как рассказали «Известиям» не-
сколько источников, знакомых с си-
туацией, в ходе встречи Дмитрий Ро-
гозин доложил президенту о двух 
возможных вариантах реформирова-
ния «Роскосмоса». Первый вариант — 
формирование универсального ракет-
но-космического мегахолдинга на базе 
космической госкорпорации, концер-
на ВКО «Алмаз-Антей» и «РТИ Системы». 
Второй вариант — слияние «Роскосмо-
са» и предприятий Объединенной ави-
астроительной корпорации. Но ника-
кого окончательного решения по этим 
предложениям принято не было.

По мнению экспертов, от Дмитрия 
Рогозина глава государства ожидает 
эффективных решений, направлен-
ных на укрепление позиций россий-
ской космонавтики.

— Дмитрий Рогозин долгое время 
курировал космическую отрасль, де-
тально знает ее проблемы, при этом 
не является человеком системы,  — рас-
сказал «Известиям» эксперт Владис-
лав Шурыгин. — На проблемы космоса 
у него незамыленный взгляд со сторо-
ны. Это поможет ему выявлять особо 
острые проблемы, предлагать и реа-
лизовывать эффективные варианты 
их решения.

«Роскосмос» обеспечивает реали-
зацию государственной политики 
в области космической деятельно-
сти, ее нормативно-правовое регу-
лирование, размещает заказы на раз-
работку, производство и поставку 
соответствующей техники и объектов 
инфраструктуры. В состав «Роскосмо-
са» входят 62 предприятия и семь го-
ловных НИИ. Общая численность со-
трудников данной отрасли составляет 
250 тыс. человек.

На позиции лидера
В ходе встречи с Владимиром Путиным Эммануэль Макрон заявил о незаменимой роли России на международной арене

Егор Созаев-Гурьев, Дмитрий Лару, 
Екатерина Постникова

В ладимир Путин принял в Константи-
новском дворце президента Фран-

цузской Республики Эммануэля Макрона, 
который прибыл в Россию с официаль-
ным визитом. В качестве почетных гос-
тей глава Франции с супругой примут уча-
стие в мероприятиях ПМЭФ-2018. В ходе 
переговоров были подписаны согла-
шения на общую сумму около €1 млрд, 
подтверждены позиции по Ирану и до-
стигнута договоренность подумать о со-
вместном формате для политичес кого 
урегулирования ситуации в Сирии. 
На пресс-конференции по итогам пере-
говоров Эммануэль Макрон назвал бе-
седу «прямой, честной и очень плодот-
ворной» и заявил, что Франция признает 
роль России на мировой арене.

Открывая встречу, Владимир Путин 
подчеркнул: отношения России и Фран-
ции развиваются «несмотря на все слож-
ности сегодняшнего дня». Товарооборот 
между странами по итогам прошлого 
года вырос на 25%.

Эммануэль Макрон поблагодарил 
российского лидера за приглашение, об-
ращаясь к нему на «ты». Президент Фран-
ции отметил, что диалог между двумя го-
сударствами не прекращался, невзирая 
на внешние факторы, — продолжаются 
контакты в рамках российско-француз-
ского гражданского форума «Трианон-
ский диалог», и эти контакты, по его сло-
вам, очень активны.

— Вне наших двусторонних отноше-
ний, думаю, сегодня настал такой мо-
мент, когда мы, две страны, у которых 
особый статус, поскольку мы являемся 
постоянными членами Совета Безопас-
ности ООН, поскольку у нас очень креп-
кие, глубокие исторические связи, у нас 
очень крепкие связи в сфере междуна-
родной политики, считаю, что благодаря 
этому мы можем найти решения и рабо-
тать сообща по всем направлениям, будь 
то Украина, Ближний Восток, Иран, Си-
рия, будь то, как мы представляем себе, 
многосторонний подход к международ-
ной политике, — заявил он. 

Эта встреча имеет важнейшее зна-
чение: встретились руководители двух 
важнейших европейских государств, ко-
торые связаны давней историей, уверен 
исполнительный секретарь «Трианон-
ского диалога», экс-посол РФ во Фран-
ции Александр Орлов.

— Отношения между Москвой и Па-
рижем всегда носили особый характер. 
Сегодня, когда президент США Дональд 
Трамп бросил вызов всему миру, Европа 
должна определяться. Или она и в даль-
нейшем будет слепо следовать линии Со-

единенных Штатов в ущерб собствен-
ным экономическим и политическим 
интересам, либо она все-таки осознает 
свое место в мировой политике и будет 
искать другие, более конструктивные 
отношения с Россией, — полагает эксперт. 

По итогам переговоров Владимир Пу-
тин и Эммануэль Макрон сделали заявле-
ние для прессы. Французский лидер под-
черкнул: мировое сообщество должно 
создавать механизмы взаимодействия 
между игроками, которые верят в дей-
ственное партнерство и ответственность.

— Франция — это независимая стра-
на, мы принимаем независимые реше-
ния. Наш диалог с Россией — проявле-
ние этой независимой позиции, — заявил 
он. — Мы должны работать над укрепле-
нием взаимного доверия.  

Совместно работать над принципами 
коллективной безопасности, соблюдать 
суверенитет народов и защищать нацио-
нальные ценности — вот куда стоит дви-
гаться отношениям двух стран, заявил 
Эммануэль Макрон.

— Вновь приобретенная роль сильного 
лидера накладывает новую ответствен-
ность. И я прекрасно осознаю незамени-
мую роль России в некоторых междуна-
родных вопросах, — сказал французский 
президент. — Я предложил президенту 
Путину сформулировать вместе с Фран-
цией новое четкое определение много-
стороннего подхода, многосторонних 
отношений, чтобы эти термины переста-
ли быть пустыми словами и приводили 
к конкретным результатам. Я бы хотел, 
чтобы Россия поняла: Франция надеж-
ный партнер для построения совмест-
ного будущего.

Стороны подтвердили, что будут 
действовать в рамках договора СВПД 
по Ирану, однако подчеркнули, что и сам 
Иран должен неукоснительно выпол-
нять свои обязательства в рамках сог-
лашения.

— У нас с президентом Путиным общие 
позиции, мы хотим сохранить рамки, не-
обходимые для региональной безопасно-
сти, — подчеркнул Эммануэль Макрон.

Владимир Путин, в свою очередь, на-
помнил, что Иран выполняет все взятые 
на себя обязательства.

— В этой связи возникает вопрос: где 
основания для разрушения этой сдел-
ки и этой договоренности? Последствия, 
на мой взгляд, могут быть весьма пла-
чевными. Но мы приветствуем настрой 
не только Франции, но и всей объединен-
ной Европы, направленный на сохранение 
этой сделки, — заявил российский лидер. 

После одностороннего выхода США 
из иранского соглашения и открытой 
угрозы применения американских санк-
ций в отношении не только российских, 
но и европейских компаний для Европы 
наступил момент истины, считает Алек-
сандр Орлов.

— Либо Европа ляжет под США и ис-
чезнет как мировой игрок, либо она бу-
дет как-то реагировать и утвердится 
в качестве самостоятельного игрока 
на международной арене, — сказал он.

Крупнейшие компании, которые при-
сутствуют на российском и других рын-
ках, заинтересованы в скоординирован-
ном ответе. Потому что если сегодня 
позволить США делать в отношении Ира-
на то, что они хотят, завтра они могут на-
чать аналогично действовать против Рос-
сии или другой страны, полагает эксперт. 

Во время переговоров обсуждалась 
и ситуация в Сирии. По словам Эмману-
эля Макрона, стороны пришли к едино-
му мнению о необходимости урегули-
ровать конфликт политическим путем.

— Мы хотим, чтобы сирийский народ 
смог разработать новую конституцию 
и выбрать свое правительство. Мы реши-
ли создать механизм координационно-
го взаимодействия между узкой группой 
и «астанинским форматом», — сказал он.

В Сирии ситуация еще не разрешена 
окончательно. Сейчас перед лидерами 
остро стоит вопрос, что делать дальше — 
возможно, придется трансформировать 
политические институты, менять кон-
ституцию, проводить выборы, считает 
французский сенатор, вице-председа-
тель комиссии верхней палаты парла-
мента по иностранным делам, обороне 
и безопасности Робер дель Пиккиа. 

Делая заявления для прессы, Влади-
мир Путин и Эммануэль Макрон про-
комментировали отмену встречи прези-
дента США Дональда Трампа с лидером 
Северной Кореи Ким Чен Ыном. Россий-
ский лидер сообщил, что в Москве эту 
новость восприняли с сожалением.

— Мы все очень рассчитывали на то, 
что будет сделан существенный шаг 
к разрядке ситуации на Корейском полу-
острове и что это будет началом процес-
са денуклеаризации всего Корейского 
полуострова. Ким Чен Ын со своей сто-
роны сделал всё, что он предваритель-
но обещал сделать, даже взорвал тонне-
ли и шахты на своем полигоне, но после 
этого мы услышали об отмене встречи 
со стороны Соединенных Штатов. Будем 
все вместе работать над тем, чтобы сбли-
зить позиции Соединенных Штатов и Се-
верной Кореи, — сказал Владимир Путин.

Он также прокомментировал санк-
ции США в отношении других стран, 
заявив, что любые ограничения могут 
приниматься исключительно Советом 
Безопасности ООН. Односторонние 
санкции, по словам российского лидера, 
нелегитимны и вредят развитию миро-
вой экономики, которую необходимо из-
бавлять от политических манипуляций.

По итогам переговоров, которые дли-
лись на два часа дольше запланирован-
ного времени, был подписан целый ряд 
соглашений на общую сумму €1 млрд. 
Так, российский «НОВАТЭК» и француз-
ский концерн «Тоталь» подписали согла-
шение об участии последнего в проекте 
«Арктик СПГ-2».

Еще ряд контрактов планируется 
заключить в ходе Петербургского меж-
дународного экономического форума, 
в работе которого Эммануэль Макрон 
примет участие в качестве почетного 
гостя.

Сегодня лидеры двух стран встре-
тятся с представителями российского 
и французского бизнеса, а также пооб-
щаются с членами координационного 
совета «Трианонского диалога».

Новости

Алтын вернется в цифре

A Информацию подтвердили 
источник, близкий к ЦБ, а так-

же два банкира, знакомых с ситуацией. 
Президент Российской ассоциации блок-
чейна и криптовалют Юрий Припачкин 
знаком с планами ЕЭК.

— Собственная криптовалюта может 
появиться в ЕАЭС раньше единой денеж-
ной расчетной единицы, — отметил Юрий 
Припачкин.  

Вопрос создания своей криптовалюты 
на территории Евразийского союза акту-
альный, считает аналитик Forex Club Иван 
Марчена. Очевидно, что цифровые день-
ги постепенно отвоевывают рынок у тра-
диционных систем расчетов, добавил он.

— Первые шаги по легализации крип-
товалют уже сделаны, — отметил Иван 
Марчена. — Так, в Белоруссии их уже при-
знали, Россия разрабатывает законода-
тельство в этом направлении.

Наднациональную криптовалюту 
на территории ЕАЭС можно рассмат-
ривать как международную платежно-
расчетную единицу для осуществления 
трансграничных финансовых переводов 
на евразийском пространстве, уверена 
руководитель рейтинговой службы На-
ционального рейтингового агентства Та-
тьяна Ковалева.

— Ее введение позволит упростить 
и ускорить проведение расчетов и сокра-
тить большинство транзакционных из-
держек, — отметила Татьяна Ковалева. — 
Криптовалюта, эмитируемая в рамках 
ЕАЭС и использующаяся только в без-
наличных расчетах, позволит снизить 

риски, связанные с национальными ва-
лютами, уменьшить угрозы мошенниче-
ства и увеличить прозрачность сделок.

По словам эксперта, использование 
криптовалют ограничит влияние сис-
темы платежей SWIFT в рамках ЕАЭС, 
так как сейчас международные расче-
ты ведутся преимущественно в долларах 
и занимают определенное время. Валю-
та, построенная на использовании тех-
нологии блокчейн, может позволить об-
ходить санкции, в том числе обслуживая 
расчеты в рамках внешнеторговых обо-
ротов стран ЕАЭС с другими государ-
ствами, считает Татьяна Ковалева.

Внедрение собственной криптовалю-
ты на территории Евразийского союза 
станет важным шагом в развитии единой 
цифровой экономики стран-участниц, 
уверена управляющий партнер аудитор-
ской компании «2К» Тамара Касьянова.

О создании национальных криптова-
лют заявили многие страны. В их числе 
Швеция (криптокрона), Япония (J-Coin), 
Объединенные Арабские Эмираты 
(emCash), Индия (Laksmi), Великобри-
тания (национальная криптовалюта, 
привязанная к фунту стерлингов), Ки-
тай. Однако первая в мире националь-
ная криптовалюта введена Венесуэлой 
(El Petro) и привязана к баррелю нефти. 
Введение национальной криптовалю-
ты понадобилось республике для обхо-
да санкций, с помощью ее размещения 
власти надеются привлечь финансиро-
вание со стороны России, Китая и стран 
Ближнего Востока.

Президент назначил Дмитрия Рогозина (слева) и Игоря Шувалова  
на новые ответственные посты | TACC | Михаил Метцель

Во время российско-французских переговоров были подписаны соглашения 
на общую сумму €1 млрд | РИА Новости | Сергей Гунеев

”
ВНОВЬ ПРИОБРЕТЕННАЯ РОЛЬ СИЛЬНОГО ЛИДЕРА НАКЛА-
ДЫВАЕТ НОВУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ. И Я ПРЕКРАСНО ОСОЗ-

НАЮ НЕЗАМЕНИМУЮ РОЛЬ РОССИИ В НЕКОТОРЫХ МЕЖДУНАРОД-
НЫХ ВОПРОСАХ. Я БЫ ХОТЕЛ, ЧТОБЫ РОССИЯ ПОНЯЛА: ФРАНЦИЯ 
НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР ДЛЯ ПОСТРОЕНИЯ СОВМЕСТНОГО БУДУЩЕГО

Алтын — традиционный номинал русской денежной 
системы, впервые упоминаемый в 1375 году. Этимо-
логию выводят от татарских слов: «алтын» — золо-
то или «алты» — шесть.
В реальной монете алтын долгое время не чеканился 
и использовался в качестве счетной денежной едини-
цы, связывавшей денежные системы нескольких княжеств 
с разными весовыми нормами денег.
После централизации денежной системы в результате реформы Елены 
Глинской равен шести московским монетам (московкам) или трем новго-
родским (новгородкам). С 1654 по 1718 год чеканился в реальной монете.
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Вне всяких доказательств

Владислав Шурыгин

Военный публицист

В четверг состоялась премьера очеред-
ной серии «международного рассле-

дования», которое уже четвертый год ве-
дут Нидерланды. Они выясняют, кто же 
все-таки сбил 17 июля 2014 года в небе 
над Донбассом пассажирский авиа-
лайнер Boeing 777, следовавший рей-
сом МН-17. На борту самолета находи-
лись 298 человек, все они погибли. И все 
эти годы расследуется исключительно 
одна версия: лайнер был сбит ЗРК «Бук», 
который был якобы передан Россией 
ополченцам. То, что в это время в дан-
ном районе был аналогичный дивизи-
он ВСУ, следствие попросту игнорирует. 
И не устает обрушивать на обществен-
ность все новые и новые свои «откры-
тия». Каждое из которых не только все 
сильнее опровергает саму главную вер-
сию, но и уничтожает остатки доверия 
к следствию как таковому.

В этот раз следственная группа 
была особенно торжественна и высту-
пила с громким заявлением. «След-
ственная группа исследовала все до-
ступные изображения и установила, 
что ЗРК «Бук» имеет ряд уникальных 
особенностей. По ним следственная 
группа сумела получить отпечатки 
пальцев. После интенсивного срав-
нительного исследования несколь-
ких «Буков» установлено, что ЗРК, ко-
торый сбил Boeing, происходил из 53-й 
зенитной бригады из Курска, Россий-
ская Федерация», — заявил предста-
витель Нидерландов в ходе презента-
ции предварительных итогов второго 
расследования крушения лайнера 
на востоке Украины. Вот так! Ни мно-
го ни мало.

А в качестве главного доказатель-
ства с театральной сценичностью пуб-
лике было представлено нечто, на-
званное следователями «обломками 
той самой ракеты «Бук», которая сбила 
Boeing. И комментатор из следствен-
ной группы, указывая на маркиров-
ку, потребовал от России пояснить, 
что означают эти цифры, а также на-
звать воинскую часть, где числились 
эти ракеты. Видимо, на обломках это-
го «Бука» и были обнаружены те самые 
отпечатки пальцев подозреваемых...

Общественность просто поражена 
скрупулезностью следователей и тем, 
насколько доказательно изобличена 
Россия в этом преступлении. Вот толь-
ко одна несостыковка! «Следовате-
ли» вынесли на сцену не обломки ра-
кеты 9М38 ЗРК «Бук-М1», которая, как 
установлено, сбила Boeing, а обломки 
ракеты 9М79 тактического ракетного 
комплекса «Точка». Если быть точным, 
то двигательную его часть!

То есть нидерландские следовате-
ли с умным видом представили меж-
дународному сообществу в качестве 
«неопровержимого доказательства» 
вместо обломков ракеты «земля–воз-
дух» обломки ракеты «земля–земля». 
Причем вполне очевидно украинской! 
Потому как у ополченцев никогда 
на вооружении таковой не было и ни-
когда она ими не применялась. И дан-
ные обломки если и доказательство 
преступления, то преступления ВСУ, 
которые такими комплексами стреля-
ли по густонаселенным городам Дон-
басса.

Ранее МИД Нидерландов сообщил, 
что суд по делу о крушении самолета 
пройдет в этой стране. Большинство 
жертв трагедии были подданными Ни-
дерландов. Очень хочется спросить 
следователей: как «тайно» разыскива-
лись и вывозились эти «обломки», как 
они передавались следователям и до-
ставлялись в Нидерланды?

А если серьезно, то чем дольше тя-
нется фарс с названием «следствие 
по делу рейса МН-17», тем очевиднее 
становится его беспомощность и не-
объективность. Когда вне всяких до-
казательств и правил расследования 
виновный назначен заране...

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Миссия выполнена
Дмитрий Лару

Р еспублика Сербская (РС), являющая-
ся частью Боснии и Герцеговины 

(БиГ) с преимущественно сербским на-
селением, требует прекращения рабо-
ты миссии Евросоюза в стране. Об этом 
«Известиям» рассказал постпред РС 
в России Душко Перович. По его сло-
вам, с помощью военного присутствия 
западные страны пытаются сохранить 
контроль над балканским государством.

Многонациональные силы под эги-
дой ЕС действуют в БиГ с 2004 года. 
Главная цель операции ЕВФОР Алтеа 
(EUFOR Althea) состоит в обеспече-
нии стабильности в государстве и со-
блюдении мирных соглашений (Дей-
тонские соглашения были подписаны 
в 1995 году). Как заявил «Известиям» по-
стоянный представитель РС в России 
Душко Перович, миссия ЕС утратила 
актуальность, а с территории страны 
необходимо вывести все иностранные 
силовые подразделения.

— Миссия ЕС тесно сотрудничает 
с НАТО. Нам не нужны чужие военные 
контингенты. Мы сможем обойтись 
и без них, так же как и без верховно-
го представителя по Боснии и Герцего-
вине (должность, созданная в 1995 году 
для исполнения Дейтонских соглаше-
ний, которые положили конец войне 
в БиГ. — «Известия»). Жители страны 
в состоянии договориться между собой 
без иностранного присутствия. В про-
тивном случае наше государство на-
ходится под протекторатом, — заявил 
«Известиям» Душко Перович.

Он отметил, что в стране уже более 
20 лет сохраняется мир, а государство 

имеет собственные силовые структу-
ры, в частности полицию и армию, ко-
торые могут поддерживать мир и обес-
печить безопасность граждан БиГ.

— Присутствие иностранных контин-
гентов — форма давления и попытка 
втянуть страну в военно-политические 
блоки. Недавно, например, Брюссель 
призвал Республику Сербскую при-
нять от 50 до 120 тыс. беженцев. У нас 
нет возможности разместить такое 
количество людей. Ведь у нас прожи-
вают 1,2 млн человек, — сказал Душко 
Перович. — Мы выступаем за нейтрали-
тет государства, на территории кото-
рого не должны находиться чужие во-
енные, штабы и базы. В прошлом году 
мы приняли резолюцию о нейтрали-
тете и в дальнейшем на политическом 
уровне будем отстаивать нашу пози-
цию и требовать вывода иностранных 
сил. 

По официальным данным Евросою-
за, в миссии ЕВФОР Алтеа задействова-
но около 600 человек из 18 европейских 
стран. При этом в случае нештатной си-
туации могут быть привлечены и ре-
зервные силы. Мандат операции дей-
ствует до ноября 2018 года. Главный 
штаб и военная база размещены в Са-
раево. Миссия осуществляется в коор-
динации с НАТО и опирается на ресур-
сы альянса согласно договоренностям 
«Берлин плюс» (соглашения между 
НАТО и ЕС от 2002 года, которые раз-
решают Евросоюзу использовать во-
енную инфраструктуру альянса).

— Присутствие иностранных контин-
гентов было оправдано в первые годы 
после завершения гражданской войны 
в Боснии и Герцеговине. Тогда на тер-

ритории страны оставались радикалы, 
воевавшие на Балканах. Сейчас ситуа-
ция кажется стабильной, и Евросоюзу 
действительно стоит завершить мис-
сию, — заявил «Известиям» депутат 
Европарламента Яромир Кохличек. — 
Брюссель может оставить в стране не-
сколько экспертов, которые будут по-
могать местным правоохранительным 
органам и силовым структурам. Этого 
будет вполне достаточно.

Однако есть и другая точка зрения. 
По мнению  старшего  научного  со-
трудника Института славяноведения 

РАН Петра Искендерова, требования 
Республики Сербской можно понять, 
поскольку в последние годы западные 
институты в большей степени поддер-
живали боснийских мусульман и хор-
ватов, нежели сербов.

— С другой стороны, надо понимать, 
что завершение миссии может нанес-
ти больше вреда, чем пользы. В стране 
не изжиты межэтнические и межкон-
фессиональные проблемы и террито-
риальные споры, которые являлись 
прямым следствием гражданской вой-
ны, — отметил политолог.

Военный конфликт в Боснии и Гер-
цеговине начался в результате распада 
Югославии в апреле 1992 года. Внутри-
политическая ситуация была осложне-
на разделением страны по этническому 
и религиозному принципам. Население 
государства состоит преимуществен-
но из босняков (50,1%), сербов (30,8%) 
и хорватов (15,4%). Босняки исповеду-
ют ислам, сербы — православие, а хор-
ваты — католицизм. Кроме того, сер-
бы используют в письме кириллицу, 
в то время как хорваты и босняки — ла-
тиницу. Страна также разделена на две 

основные единицы: Республику Серб-
скую, в которой проживают преиму-
щественно сербы, и мусульмано-хор-
ватскую федерацию (носит название 
Федерация Боснии и Герцеговины). 
Округ Брчко, разделяющий Республи-
ку Сербскую на две части, управляет-
ся отдельно от энтитетов и находит-
ся под международным наблюдением.

Гражданская война в БиГ была пре-
кращена лишь в 1995 году после подпи-
сания Дейтонских соглашений. В целях 
мирного урегулирования в страну были 
введены силы НАТО в составе 60 тыс. 
человек (миссия IFOR). В 1996-м числен-
ность миссии была сокращена практи-
чески в два раза и начала действовать 
под названием SFOR. В 2004 году альянс 
завершил свою деятельность и передал 
эстафету Евросоюзу.

Многие босняки и хорваты высту-
пают за ревизию мирных соглашений 
и трансформацию страны в унитар-
ное государство. Между тем босний-
ские сербы в большей степени следу-
ют принципам Дейтонских соглашений, 
подчеркнул Петр Искендеров. Тем 
не менее в РС периодически звучат 
призывы к самоопределению и при-
соединению к Сербии, что в любой 
момент может обострить ситуацию. 
Кроме того, на фоне ряда противоре-
чий между ЕС и США по торгово-эко-
номическим отношениям и другим 
вопросам Брюссель пытается укре-
пить единство блока во внешнеполи-
тической сфере. Поэтому, по мнению 
эксперта, Евросоюз может, наоборот, 
принять решение укрепить свое при-
сутствие на Балканах, в частности 
в Боснии и Герцеговине.

Екатерина Постникова, 
Эльнар Байназаров

Россия и Египет подписали в Мо-
скве долгожданное межправитель-

ственное соглашение о создании рос-
сийской промышленной зоны (РПЗ) 
в египетском Порт-Саиде. Идея органи-
зации специализированной промзоны 
с участием российского капитала воз-
никла еще в 2006 году, однако реаль-
ный толчок к ее развитию был сделан 
только в 2014-м. Тогда вице-премьер 
Аркадий Дворкович провел встречу 
с президентом Египта Абдель-Фатта-
хом ас-Сиси, во время которой египет-
ская сторона предложила возоб новить 
работу над проектом. В последую-
щие годы страны-партнеры работали 
над межправительственным согла-
шением о создании промышленной 
зоны. О том, когда развитие РПЗ перей-
дет в практическую плоскость, в ин-
тервью «Известиям» рассказал ми-
нистр промышленности и торговли 
Египта Тарек Кабил.

В какие сроки планируется открыть 
РПЗ в Порт-Саиде?

Мы подписали соглашение меж-
ду российским и египетским прави-
тельствами. После этого соглашение 
должен одобрить парламент Егип-
та. Параллельно с этим будет под-
писан контракт с девелопером РПЗ 
(учрежденная Российским экспорт-
ным центром управляющая компа-
ния российской промышленной 
зоны. — «Известия»), который всту-
пит в действие сразу после ратифи-
кации межправительственного согла-
шения. Ожидаем, что все процедуры, 
связанные с ратификацией в парла-
менте и подписанием контракта, за-
вершатся в течение шести месяцев. 
После этого российский девелопер 
начнет работать с компаниями: опре-
делится, какие предприятия, где и как 
будут работать в РПЗ в соответствии 
с планом развития.

Этот проект представляет собой 
не только промышленную зону  — 

люди там будут не только работать, 
но и жить.

Мы не смогли найти список конкрет-
ных компаний, которые будут рабо-
тать в РПЗ...

Потому что его пока нет. Вчера 
я провел встречи с представителями 
многих российских компаний, заин-
тересованных в проекте. Предпри-
ятия будут координировать рабо-
ту в РПЗ с российским девелопером, 
а не с египетской стороной.

Местные жители, граждане Египта, 
смогут работать в РПЗ?

Не просто смогут, а будут рабо-
тать, потому что закон позволяет ра-
ботать там только 10% зарубежных 
сотрудников. Таким образом, около 
90% работников будут египтянами.

У нас очень много квалифициро-
ванного персонала, работа которо-
го из-за валютного курса стоит очень 
дешево. Поэтому российским компа-
ниям выгодно нанимать именно егип-
тян. При этом мы понимаем, что в РПЗ 
понадобятся специалисты из России, 
разбирающиеся в технологиях и име-
ющие возможность объяснить прин-
ципы работы.

Египет планирует открыть собствен-
ную промышленную зону в России или 
в какой-либо другой стране?

Наша страна вкладывает средства 
в такого рода промышленные зоны. 
Подобные инвестиции осуществля-
ет частный сектор, и египетское пра-
вительство поддерживает инвесто-
ров.

В Египте действуют промышлен-
ные зоны, связанные с другими стра-
нами. Так, у нас есть китайская про-
мышленная зона, площадь которой 
составляет около 800 га. И мы готовы 
приглашать к нам предпринимателей 
из других стран.

Российские компании, попавшие 
в санкционные списки США и Евросо-
юза, смогут работать в этой зоне?

Египет является страной, у ко-
торой заключено наибольшее чис-
ло соглашений о зонах свободной 
торговле (ЗСТ) с различными стра-
нами и объединениями: с Европей-
ским союзом, со всеми арабски-
ми странами, с Турцией, странами 
МЕРКОСУР в Латинской Америке. 
Есть специальные договоренности 
с США. Недавно мы подписали дого-

воры о ЗСТ еще с 44 странами в Аф-
рике. Таким образом, число людей 
в ЗСТ с Египтом достигло двух мил-
лиардов. Сейчас мы ведем перегово-
ры с ЕАЭС.

Главное преимущество РПЗ для 
России заключается в том, что все 
российские товары и технологии, 
произведенные на ее территории, бу-
дут экспортироваться во все страны, 
с которыми у Египта есть соглашения 
о ЗСТ, поскольку они будут считать-
ся египетскими.

Как будет обеспечена безопасность 
этой зоны?

Она будет охраняться, как и лю-
бая другая территория в стране. Еги-
пет — на 100% безопасная страна. То, 
что происходит на Синае, на северо-

востоке неподалеку от Газы, никак 
не затрагивает южную часть. Египет 
живет и процветает.

Вы уже упомянули о ЗСТ с ЕАЭС. На ка-
кой стадии сейчас находятся перего-
воры по ее созданию?

Лидеры всех стран ЕАЭС уже дали 
согласие на переговоры с Египтом. 
Поскольку у нас большой опыт фор-
мирования ЗСТ, развитие этого во-
проса продвигается очень быстро. 
Мы уже отправили предварительную 
версию соглашения в ЕАЭС с тем, что-
бы его участники внесли свои пред-
ложения. У нас уже были первые пе-
реговоры в режиме видеосвязи, летом 
пройдет вторая видеоконференция. 
Первая личная встреча пройдет в кон-
це лета.

В 2018 году в Египте планируется вве-
сти в эксплуатацию АЭС «Эль-Дабаа», 
в создании которой участвовали экс-
перты «Росатома». Планирует ли Каир 
экспортировать в другие страны энер-
гию, которую будет вырабатывать 
эта станция? 

Еще до запуска АЭС благодаря 
уже построенным электростанци-
ям у нас было достаточно энергии 
на экспорт: за последние полто-
ра года мы увеличили производ-
ство электроэнергии вдвое, постро-
ив самую большую электростанцию 
Siemens. Также мы построили много 
других станций и строим масштаб-
ную солнечную электростанцию 
в Асуане (город на юге Египта, где при 
финансовой помощи СССР в 1960 году 
была запущена Асуанская ГЭС. — «Из-
вестия»).

Экспорт энергии начнется в этом 
году. Мы не сидим в ожидании, 
пока будет запущена АЭС. Сегодня 
мы экспортируем энергию в Иорда-
нию и Ливию, подписали соглаше-
ние с Суданом, а в июне подпишем со-
глашение о поставках с Саудовской 
Аравией. Также через Кипр мы ве-
дем переговоры на этот счет с Евро-
пой.

Мир
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ГЛАВНОЕ ПРЕИМУЩЕСТВО РПЗ ДЛЯ РОССИИ ЗАКЛЮ-
ЧАЕТСЯ В ТОМ, ЧТО ВСЕ РОССИЙСКИЕ ТОВАРЫ И ТЕХ-

НОЛОГИИ, ПРОИЗВЕДЕННЫЕ НА ЕЕ ТЕРРИТОРИИ, БУДУТ ЭКС-
ПОРТИРОВАТЬСЯ ВО ВСЕ СТРАНЫ, С КОТОРЫМИ У ЕГИПТА ЕСТЬ 
СОГЛАШЕНИЯ О ЗСТ. ОНИ БУДУТ СЧИТАТЬСЯ ЕГИПЕТСКИМИ

МНЕНИЕ

Силы Евросоюза регулярно проводят учения в Боснии и Герцеговине | REUTERS | Dado Ruvic

«Российским 
компаниям выгодно 

нанимать египтян»
Министр торговли и промышленности 
АРЕ Тарек Кабил — об экономическом 

сотрудничестве двух стран
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Тонкая настройка
Отказ от повышения налогов, реформа пенсионной системы и рост вопреки санкциям —             итоги первого дня ПМЭФ-2018

ПМЭФ’18

A Если же все ставки будут за-
морожены, продолжает экс-

перт, то заявленные дополнительные 
расходы на здравоохранение и обра-
зование в ближайшие шесть лет при-
дется обеспечивать либо сокращением 
других трат, либо за счет увеличения 
дефицита бюджета.

�� ПЕНСИИ В ИНДИВИДУАЛЬНОМ 
ПОРЯДКЕ

Еще одной ключевой темой первого дня 
Петербургского международного эко-
номического форума стала настройка 
пенсионной системы. Участники ПМЭФ-
2018 обсудили два важных направле-
ния — внедрение механизма индивиду-
ального пенсионного капитала (ИПК) 
и повышение пенсионного возраста.

— Такой институт должен быть соз-
дан, такой институт должен быть на-
правлен на дополнительное увеличе-
ние пенсионного обеспечения — с одной 
стороны. С другой стороны — это ресурс 
для развития, — рассказал Антон Силу-
анов об ИПК.

Концепция индивидуального пенси-
онного капитала подразумевает, что че-
ловек сам отправит часть своего зара-
ботка (до 6%) на формирование будущей 
пенсии. Деньги поступят в негосудар-
ственные фонды. Ранее в Минфине и ЦБ 
говорили, что ИПК запустят в 2019 году.

Глава Банка России Эльвира Наби-
уллина отметила, что новый механизм 
позволит увеличить будущие пенсии 
россиян и станет источником длинных 
денег в экономике. По ее словам, кон-
цепция ИПК на данный момент нахо-
дится в высокой стадии готовности 
и ее надо принимать.

— Важным дискуссионным вопро-
сом является то, кто и как может стать 
участником системы индивидуального 
пенсионного капитала, — говорит ди-
ректор Института социальной поли-
тики НИУ ВШЭ Лилия Овчарова. — За-
явлена эта система как добровольная. 
Конечно, сейчас у нас таких людей, кто 
готов добровольно присоединиться 
к системе, очень мало.

В целом же, по ее мнению, система 
очень хорошая и прогрессивная: ре-
сурсы, которые туда будут перечис-

ляться, можно использовать не только 
на пенсионные выплаты, но и на доро-
гостоящее лечение.

Вице-премьер по социальным во-
просам Татьяна Голикова в беседе с «Из-
вестиями» также сказала, что вопрос 
повышения пенсионного возраста про-
рабатывается в правительстве. Она от-
метила, что пока консолидированная 
позиция не выработана, правительство 
не будет озвучивать ее публично. 

Лилия Овчарова полагает, что самое 
важное при повышении пенсионного воз-
раста — использование освободивших-
ся ресурсов на повышение пенсий. Тогда 

данная мера скажется позитивно и на ка-
честве жизни, и на экономике в целом.

�� ВОПРЕКИ САНКЦИЯМ

На планы экономического развития 
России влияют внешнеполитические 
факторы, заявил в первый день форума 
глава Счетной палаты, бывший министр 
финансов Алексей Кудрин. Последняя 
волна ограничительных мер усилила 
негативное влияние на отечественную 
экономику, считает он. По оценке Алек-
сея Кудрина, новые санкции могут от-
нимать до 0,5% роста ВВП.

Директор Центра структурных иссле-
дований РАНХиГС Алексей Ведев расска-
зал «Известиям», что абсолютно согласен 
с прогнозами руководителя Счетной па-
латы относительно влияния западных 
санкций на экономику страны.

— Это достаточно серьезное влия-
ние, хотя неразрушительное, — отме-
тил эксперт.

Он добавил, что в условиях ограни-
чений Россия использовала разные ме-
ханизмы адаптации. В качестве приме-
ра Алексей Ведев привел наращивание 
собственного производства и частич-
ный отказ от импорта. Согласно его 

«Реально ли повышение 
пенсионного возраста? Реально»

A Много идет споров о повы-
шении пенсионного возрас-

та. Что вы думаете по этому поводу, есть 
ли какой-то верхний предел, на кото-
рый Россия сейчас может рассчитывать? 
Нужно ли это делать?

Вопрос сложный. И мы должны вы-
работать консолидированную пози-
цию. Как только будет принято реше-
ние, мы его вам представим.

Это реально в России?
Реально ли повышение пенсионно-

го возраста? Реально.

Какие меры необходимы для увеличе-
ния продолжительности жизни до 78 лет, 
как поручал президент в новом указе?

Одна из самых амбициозных за-
дач, которая является многоплановой, 
комплексной, сложной для реализации, 
но тем не менее достижимой. Речь идет 
и о снижении младенческой и детской 
смертности, которая вносит существен-
ный вклад в продолжительность жизни.

Набор мер касается и трудоспособно-
го возраста. Это такие направления, ко-
торые связаны с туберкулезом, СПИДом, 
дорожной травмой: они тоже получат 
и получают свою поддержку. Ну и, нако-
нец, здоровое долголетие. Часто задают 
вопрос: а не боитесь ли вы увеличения 
численности людей старших возрастов, 
ведь растет нагрузка на бюджет?

Что логично. Ведь это экономически не-
активное население.

Нет, не боимся. Поскольку это насе-
ление на самом деле активное. Другое 
дело, как это оценивать. Часть людей, ко-
торые находятся в возрасте старше тру-

доспособного, продолжают работу. Это 
почти 10 млн человек. Другие выбирают 
уход за детьми, переходя в категорию ба-
бушек и дедушек. А есть те, которые уже 
вырастили и детей, и внуков, но не хотят 
уходить из социума и хотят быть актив-
ными членами нашего общества. И здесь 
очень важно поддерживать и развивать 
соответствующую инфраструктуру.

Раз вы заговорили о здравоохране-
нии, как вы планируете менять систе-
му? Идут споры о том, возможна ли от-
мена бесплатной медицинской помощи 
для неработающих, которые не уплачи-
вают страховые взносы. 

Бесплатная медицинская помощь — 
это принцип здравоохранения, кото-
рый заложен в Конституции.

Эксперты утверждают, что для эконо-
мического роста необходимо повысить 
качество человеческого капитала. Мин-
экономразвития согласно с этим утверж-
дением. Что думаете вы?

Важно обеспечить непрерыв-
ность образовательного процесса. 
Сегодняшняя система, к сожалению, 
имеет определенные проблемы как 
с точки зрения распределения полно-
мочий, так и с точки зрения финансо-
вого обес печения. Я хотела бы, чтобы 
мы сначала провели какие-то обсуж-
дения с экспертным сообществом, 
со специалистами в сфере образова-
ния, прежде чем выносить на суд об-
щества конкретные какие-то действия 
по изменению в этой системе.

Но очевидно, что это еще один 
нацио нальный приоритет, который 
мы будем поддерживать и развивать.
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МЫ ОТРАБАТЫВА-
ЕМ МЕХАНИЗМЫ, 

НАЦЕЛЕННЫЕ НА ТО, ЧТО-
БЫ ПЕНСИЯ РОСЛА ВЫШЕ 
ИНФЛЯЦИИ. ЭТО ОБЕСПЕ-
ЧИТ СНИЖЕНИЕ ПОКАЗА-
ТЕЛЕЙ БЕДНОСТИ И РОСТ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ СОЦИАЛЬ-
НОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ

Петербургский международный экономический форум традиционно становится площадкой для обсуждения глобальных 
вызовов | РИА Новости | Алексей Даничев

«Полная блокировка Telegram — это процесс»

Элина Хетагурова, Елена Лихоманова, 
Анжелина Григорян

T elegram пока не удается полностью за-
блокировать, но пользователи уже по-

кидают мессенджер, сообщил в интервью 
«Известиям» на ПМЭФ глава Роскомнад-
зора Александр Жаров. Он поддержал 
введение штрафов за публикацию лож-
ной информации в соцсетях, а также рас-
сказал, что вопрос о блокировке Facebook 
не планируется ставить сразу после окон-
чания проверки соцсети в этом году, даже 
если требования российского законода-
тельства не будут соблюдены.

Telegram частично заблокирован, 
но у многих пользователей по-прежнему 
работает. Вы ведете диалог с администра-
цией мессенджера? Делали ли они попыт-
ки выйти на связь после решения суда? 

С администрацией мессенджера 
диа лога у нас нет, мы только встреча-
емся в суде с их адвокатами. Способ об-
хода блокировок, которые использует 
мессенджер, работает с устройством 
конечного пользователя — планшета-
ми или смартфонами, поэтому на раз-
ных гаджетах разная степень деграда-
ции: где-то 15%, где-то 30%. Не грузятся 
картинки, видео, плохо проходят аудио-
звонки или видеозвонки. Это ведет 
к уменьшению числа пользователей.

Можно говорить в публичной пло-
скости о том, что количество читателей 
конкретных каналов в Telegram растет. 
Это так, мотивированное сообщество 
внимательно их читает. У простых 
пользователей, которые пользовались 
фэшн-каналами или какими-то други-
ми, нет большой привязанности имен-
но к этому мессенджеру, и они уходят. 
Таких людей, по нашим оценкам, около 
20–25% от всех пользователей Telegram.

Полная блокировка Telegram — это 
процесс. У нас был опыт с менее слож-

ным технически мессенджером — ин-
тернет-рацией Zello. Он заблокирован. 
На это ушло около четырех месяцев.

Команда мессенджера разрабатывает 
способы обхода блокировок, мы разраба-
тываем новые ресурсы, чтобы блокиро-
вать его быстро, точечно и эффективно. 
Процесс будет продолжаться. Полагаю, 
что мы достигнем успеха.

Сколько времени нужно, чтобы забло-
кировать Telegram?

Я не могу сказать, произойдет это 
завтра или через неделю. Это про-
цесс, давайте будем наблюдать за ним. 
Не могу сказать, что конкретно мы бу-
дем делать, потому что это борьба сна-
ряда и брони. Зачем раскрывать мето-
ды, которые мы будем использовать? 
Но могу сказать, что больше не будем 
блокировать подсети, а станем работать 
точечно. Совершенно точно это не кос-
нется добропорядочных пользователей.

Через какие мессенджеры общаются 
сотрудники Роскомнадзора?

У нас нет ограничений. Для служеб-
ного общения существует защищен-
ная корпоративная почта, потому что 
рабочая информация может содержать 
сведения не для широкого распростра-
нения. Для личного общения — любые 
мессенджеры, какие нравятся.

Какой ваш любимый?
Я пользуюсь разными мессендже-

рами. Мне нравится швейцарская 
разработка — мессенджер Threema. 
Я пользуюсь Signal, WhatsApp, «ТамТа-
мом», Dialog — и отечественными, и за-
рубежными разработками.

Недавно в интервью «Известиям» вы го-
ворили, что до конца года проверите 
Facebook и, если требования нашего за-
конодательства не будут выполнены, 

возможно, соцсеть заблокируют. Как 
идет этот процесс?

Компания работает на территории 
России, значит, должна соблюдать рос-
сийские законы. Прежде всего это за-
кон о локализации баз данных наших 
граждан на территории РФ и своевре-
менное удаление запрещенного кон-
тента, а с этим у компании Facebook все 
не очень хорошо. До их последнего при-
езда четыре месяца назад было около 
4 тыс. аккаунтов, содержавших в том 
числе экстремистскую и суицидаль-
ную информацию. После встречи око-
ло 2 тыс. аккаунтов мгновенно исчезли.

До конца года мы проверим компа-
нию Facebook. Ни в коем случае сразу 
ставить вопрос о блокировке не будем. 
В зависимости от результатов провер-
ки мы их можем оштрафовать, полу-
чить от них юридически значимые 
документы, когда они намерены ис-
полнить законы РФ. Это процесс, кото-
рый начнется в конце нынешнего года.

Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, который предполагает 
штрафы для соцсетей за отказ удалять 
«фейки». Звучали призывы экспертов 
блокировать ложную информацию. Как 
вы относитесь к этим инициативам?

Ложная, или «фейковая», информа-
ция — больная тема. После трагедии 
в Кемерово массово распространи-
лась информация о нескольких сот-

нях погибших. Это провокация, за ко-
торую некоторым «звездам» пришлось 
публично извиняться в тех же соци-
альных сетях. Ложная информация — 
буквально бич. Ответственность 
за «фейковые» новости должна быть, 
а вот какая, это требует обсуждения. 
Чаще всего такая информация распро-
страняется в социальных сетях с шиф-
рованным трафиком.

Депутаты говорят в том числе 
и о блокировке. Блокировка одного ак-
каунта в социальной сети невозмож-
на — блокируется вся социальная сеть 
из-за особенностей ее архитектуры, по-
этому нужно обсуждать иные способы 
порицания — возможно, финансовые.

Помимо «фейков» в соцсетях еще ак-
тивно обсуждаются «группы смерти» 
и недавно появившиеся сообщества 
«колумбайнеров». У вас достаточно ин-
струментов для борьбы с ними?

Очень болезненная тема. С 1 января 
2018 года Роскомнадзором по решению 
Роспотребнадзора было заблокировано 
8 тыс. суицидальных сообществ. Здесь 
мы выполняем техническую функцию. 
За все время нами было заблокировано 
44 тыс. таких групп. Из них 36 тыс. на-
ходились в социальных сетях, которые 
относятся к Mail.Ru Group: «ВКонтакте», 
«Одноклассники», «Мой мир».

Поэтому Роскомнадзор, Роспо-
требнадзор и Mail.Ru Group создали 
совместную рабочую группу. Работа 
строилась на принципах саморегули-
рования, мы не доходили до внесения 
в Единый реестр запрещенной инфор-
мации. И из социальных сетей была уда-
лена 71 тыс. таких групп. Когда участву-
ющие в процессе юридические лица 
и органы власти могут договориться — 
и никаких блокировок не надо.

Близится чемпионат мира по футболу. 
Вы примете какие-то дополнительные 
меры безопасности?

В настоящее время возможности 
проверить архитектуру сетей операто-
ров связи нет, но мы над этим работа-
ем. Роскомнадзор обеспечивает и обес-
печивал все спортивные мероприятия 
в нашей стране, крупнейшее из которых 
Олимпиада, поэтому опыт у нас большой.

Мы контролируем качество услуг свя-
зи на территориях стадионов, где будут 
проходить матчи. Болельщикам нужно 
обмениваться информацией, они хотят 
переписываться, перезваниваться, де-
лать селфи. Качество связи — принципи-
ально важный вопрос. У нас идут трени-
ровки с «большой четверкой» операторов 
связи, которые будут оказывать услуги, 
у нас установлено онлайн-взаимодей-
ствие. Если мы выявляем экстремальные 
цифры ухудшения качества, тут же с ними 
связываемся и они его корректируют.

Вы отслеживаете сайты, которые мо-
гут продавать поддельные электрон-
ные билеты на мундиаль?

Эти сайты блокируются по реше-
нию суда. К нам поступило 231 реше-
ние о блокировке 259 сайтов.

Из 259 сайтов 248 сразу удалили «фей-
ковую» информацию, с помощью кото-
рой продавались нелегитимные товары. 
10 из них — злостные продавцы поддельной 
продукции, они заблокированы. С неко-
торыми сайтами мы находимся в диалоге.

«Мы никогда не будем просить           денег у государства»

”
БЛОКИРОВКА ОД-
НОГО АККАУНТА 

В СОЦСЕТИ НЕВОЗМОЖНА — 
БЛОКИРУЕТСЯ ВСЯ СЕТЬ 
ИЗ-ЗА ОСОБЕННОСТЕЙ ЕЕ 
АРХИТЕКТУРЫ, ПОЭТОМУ 
НУЖНО ОБСУЖДАТЬ ИНЫЕ 
СПОСОБЫ ПОРИЦАНИЯ — 
ВОЗМОЖНО, ФИНАНСОВЫЕ

”
ЧТОБЫ НЕ БЫЛО 
БЕЗРАБОТИЦЫ, 

НУЖНО НЕ БОЯТЬСЯ РОС-
ТА ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОС-
ТИ ТРУДА, А СОЗДАВАТЬ 
СТРУКТУРНЫЕ УСЛОВИЯ, 
ЧТОБЫ БИЗНЕС ПРОЦВЕ-
ТАЛ, НУЖНО ПОМОГАТЬ 
ЕМУ

Инна Григорьева, Елена Лихоманова

С анкции — несправедливый и незакон-
ный инструмент воздействия, компа-

ния «Силовые машины» попала под них 
необоснованно. Об этом в интервью «Из-
вестиям» в ходе ПМЭФ-2018 заявил глава 
«Северстали» и «Силовых машин» Алексей 
Мордашов. Он также рассказал о повы-
шении производительности труда, рабо-
те в условиях ограничений, о возможной 
форме поддержки со стороны прави-
тельства, а также о последствиях торго-
вой вой ны, которую развязывают США.

Президент поставил задачу: через де-
сять лет мы должны войти в число ве-
дущих экономик мира. Для этого нужно 
увеличивать производительность тру-
да как минимум на 5% в год. Насколь-
ко это реально?

Вполне реально. В России есть все 
необходимые предпосылки для того, 
чтобы обеспечить гораздо более вы-
сокие темпы роста.

Какие нужны инструменты, чтобы это 
реализовать?

Инструменты хорошо известны. 
Первый важный аспект — нам нужны 
макроэкономические условия, что-
бы компании успешно вели свою дея-
тельность, инвестировали, развива-
лись и повышали производительность 
труда. Иногда говорят о том, что нужно 
сделать, чтобы стимулировать компа-
нии к этому. Непосредственно ничего 
напрямую делать для стимулирова-
ния, на мой взгляд, не надо — компании 
и так по определению заинтересованы 
в росте эффективности труда. Нужно 
создать условия, чтобы убрать то, что 
им мешает. Необходимо улучшать биз-
нес-климат в нашей стране. Укрепле-
ние прав собственности, улучшение 
работы суда продолжают оставаться 

очень актуальными темами. Очень важ-
но, чтобы наше новое правительство 
фокусировалось на этом по-прежнему 
и двигало наши реформы вперед.

Есть много примеров, когда в опре-
деленных компаниях за счет реструк-
туризации добивались многократного 
роста производительности труда. Важ-
но, чтобы российские компании луч-
ше знали об этих инструментах. Это 
lean manufacturing (бережливое произ-
водство), agile (гибкий подход), новые 
инструменты и возможности, которые 
приносит диджитализация.

Рост производительности труда может 
привести к росту безработицы?

Нет. К росту безработицы приводит 
не рост производительности труда, 
а структурные недоработки и неэффек-
тивность экономики. Мы видим факт: 
производительность труда в мире суще-
ственно росла последние десятилетия, 
но это не привело к всплеску безрабо-
тицы. Мы знаем массу примеров в на-
циональном масштабе, когда страны 
активно развивались. Китай продемон-
стрировал гигантский рост производи-
тельности национальной экономики — 
там нет высокой безработицы.

Есть микропример — наша компания. 
Череповецкий металлургический ком-
бинат пережил взлеты и падения, свя-
занные с изменением структуры эко-
номики города и производительности 
труда. После кризиса 2008 года мы сокра-
тили примерно треть наших работни-
ков. Безработица, которая до этого была 
на уровне 0,5%, выросла до 5% в течение 
года, а потом за два-три года снова упала 
до 1%, потому что свободная рыночная 
экономика позволяет людям создавать 
бизнесы. А они создают рабочие места 
и забирают излишнюю численность. 

Чтобы не было безработицы, нужно 
не бояться роста производительности 

8000
было заблокировано 
Роскомнадзором с начала года

«групп смерти»
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Тонкая настройка
Отказ от повышения налогов, реформа пенсионной системы и рост вопреки санкциям —             итоги первого дня ПМЭФ-2018

ПМЭФ’18

прогнозу, по итогам 2018 года эконо-
мика России вырастет на 1,5%. Офици-
альный прогноз Минэкономразвития 
говорит о прибавке в 2,1%. Но глава ве-
домства Максим Орешкин ранее заяв-
лял, что он может быть понижен. 

Тем не менее Международный ва-
лютный фонд, несмотря на санк-
ции, сохранил свой прогноз по росту 
ВВП России. В 2018 году он ожидается 
на уровне 1,7%. Директор-распоряди-
тель МВФ Кристин Лагард, выступая 
на форуме, заявила, что России необ-
ходимо повышать производительность 
труда и диверсификацию, вкладывать-
ся в инфраструктуру, а также в образо-
вание и здравоохранение.

Она также затронула и проблемы 
мировой экономики. Среди них — про-
текционизм, подрывающий доверие 
к мировой торговле, и наращивание 
долгов. Кристин Лагард посетовала 
на то, что у развитых стран сегодня от-
ношение долга к ВВП больше, чем по-
сле Второй мировой войны.

На этом фоне макроэкономическая 
политика России является образцовой, 
сказала глава Международного валют-
ного фонда. Речь идет о низкой инфляции, 
низком долге и бюджетном правиле, ко-
торое отправляет нефтяные сверхдохо-
ды в резервы. В МВФ также считают, что 
фактор высоких цен на нефть компенси-
рует санкционное давление на Россию.

«Мы должны ответить на большой вызов»
Дмитрий Людмирский,  
Лидия Филиппова

24 мая на Петербургском экономиче
ском форуме прошла дискуссия 

«Природоподобные технологии — ответ 
на большие вызовы». Ее участники обсу
дили пути реализации выдвинутой пре
зидентом России Владимиром Путиным 
концепции — включения промышлен
ных технологий в естественный ресурсо
оборот природы. Модератором дискус
сии выступил президент Национального 
исследовательского центра «Курчатов
ский институт» Михаил Ковальчук.

Открывая встречу, Михаил Коваль-
чук напомнил участникам меропри-
ятия и слушателям о том, что сегод-
няшняя, привычная нам техносфера 
возникла всего лишь примерно 250 лет 
назад. Это случилось после изобре-
тения паровой машины, электриче-
ства и других великих открытий XVIII 
века. Тогда появились способы полу-
чения энергии, а значит — и истребле-
ния ресурсов. До этого времени люди 
были частью природы: они ложились 
спать с заходом солнца, пользовались 
мускульной силой и домашними жи-
вотными и практически не потребляли 
невосполнимые природные богатства.

За прошедшее с тех пор время че-
ловечеством создана индустриаль-
ная модель жизни — безграничного 
потреб ления, а по сути истребления 
ресурсов. Речь не только об углеводо-
родах, но и о посевных площадях, пи-
тьевой воде и др. В конце прошлого 
века в эту модель активно включились 
крупнейшие страны третьего мира. 
После этого человечество неуклонно 
двигалось к опасной черте, за кото-
рой — череда кровавых войн за доступ 
к ресурсам. Причем практика военной 
колонизации сменилась сегодня тех-
нологическим порабощением, объ-
ектом которого становятся развитые 
страны. Фактически за последние де-
сятилетия человечеством была по-
строена такая техносфера, которая 
абсолютно антагонистична природе. 
В этих условиях можно либо вступать 
в жесткую конкурентную борьбу за по-
следние ресурсы, либо перейти к соз-
данию принципиально новых техно-
логий производства и потребления 
энергии, основанных на принципах 
природоподобия.

Напомнил Михаил Ковальчук 
и об истории научного знания: раньше 
не существовало привычного нам раз-

деления наук на физику, математику, 
химию, биологию и так далее. Первые 
естествоиспытатели были натурфи-
лософами, они изучали окружающую 
природу в целом, воспринимали ее как 
единое целое. По мере развития чело-
вечества и совершенствования тех-
нической базы единый массив знаний 
о мире — натурфилософия — был искус-
ственно разделен человеком на мелкие 
сегменты. Это понадобилось для более 
подробного изучения явлений и объ-
ектов природы, их глубокого анализа. 
Узкая специализация, с одной стороны, 
позволила детально изучить и понять 
многие явления природы, но, с другой 
стороны, привела к утрате целостной 
картины мира. Созданное человеком 
узкоспециализированное знание поро-
дило, в свою очередь, отраслевые тех-
нологии и предопределило отрасле-
вую организацию промышленности.

Однако в последние годы внутрен-
ние закономерности развития на-
уки привели к обратному процес-
су  — не дальнейшему разделению, 
а обратному слиянию отраслей зна-
ния, их конвергенции. И вот именно та-
кой междисциплинарный подход стал 
основой для развития природоподоб-
ных технологий. Начало конвергенции 
положило сближение четырех дисцип-
лин, мнемонически определяемых аб-
бревиатурой НБИК (NBIC) — нано-, био-, 
информационных и когнитивных наук 
и технологий. В Курчатовском институ-
те к этой четверке добавили еще и со-
циогуманитарные науки, и природо-
подобными технологиями там теперь 

занимается специально созданный для 
этого НБИКС-центр.

— Мы должны ответить на большой 
вызов, стоящий перед человечеством. 
Это необходимость перехода к приро-
доподобным технологиям, — подчер-
кнул Михаил Ковальчук. — Но ответить 
на него могут не все страны. Только те, 
которые, понимая масштаб происходя-
щего, сумеют быстро и полностью пе-
рестроить устаревающие институты: 
науку, образование, управление про-
мышленностью.

Суть этого понятия — «большие вы-
зовы» — наглядно сформулировал уча-
ствовавший в дискуссии помощник 
президента РФ Андрей Фурсенко. Это 
те проблемы, на которые адекватно от-
реагировать в рамках существующего 
порядка вещей невозможно. Проблемы 
столь масштабны, что требуют совер-
шенно другого научного и технологи-
ческого подхода.

— Мы должны перейти к другой ло-
гике нашего сосуществования с при-
родой: начать жить в мире с ней, стать 
ее партнером, умерить свою гордыню, — 
убежден Андрей Фурсенко.

Он напомнил собравшимся фабулу 
повести Стругацких «За миллиард лет 
до конца света»: мироздание борется 
за свою стабильность, сопротивляясь 
попыткам человека слишком глубоко 
проникнуть в его суть.

Председатель совета Российского 
фонда фундаментальных исследова-
ний Владислав Панченко говорил о том, 
что сейчас пришла пора перестраивать 
всю систему науки, начиная с началь-
ного образования.

— Мы должны обучить молодежь 
мыслить конвергентным, междисцип-
линарным способом. Но при этом перед 
нами стоит сложнейшая задача: надо 
обязательно сохранить уникальную 
российскую школу глубокого знания 
физики и математики, — отметил Вла-
дислав Панченко.

О том, как концепция природоподоб-
ных технологий уже сейчас влияет на рос-
сийскую высшую школу, в кулуарах дис-
куссии рассказал «Известиям» Михаил 
Ковальчук. В Московском физико-тех-
ническом институте на базе Курчатов-
ского института открыт первый в мире 
факультет конвергентных природопо-
добных НБИКС-технологий. Базовым там 
остается, по словам Михаила Ковальчука, 
конечно, физическое образование. Но па-
раллельно студенты получают огром-
ное количество теоретических и прак-
тических знаний в тех областях, которые 
в МФТИ раньше не были профильными: 

биология, химия, психология, медицина 
и др. Таким образом получаются «инте-
грально» образованные выпускники, мно-
гие из которых работают потом в курча-
товском НБИКС-центре.

Отвечая на вопрос «Известий» о воз-
можной роли природоподобных техно-
логий в военной отрасли, Михаил Ко-
вальчук напомнил, что искусственная 
термоядерная реакция фактически вос-
производит происходящие на Солнце 
процессы. Так что ученые, можно ска-
зать, занялись природоподобными тех-
нологиями задолго до того, как в лекси-
коне футурологов появилось это слово.

Ответить на стоящий перед человечеством вызов смогут только те страны, 
которые быстро перестроят устаревающие институты, заявил Михаил Ковальчук | 
Павел Бедняков | «Известия»

”
В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ МОЖНО ЛИБО ВСТУПАТЬ 
В ЖЕСТКУЮ КОНКУРЕНТНУЮ БОРЬБУ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 

РЕСУРСЫ, ЛИБО ПЕРЕЙТИ К СОЗДАНИЮ ПРИНЦИПИАЛЬНО НО
ВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ ПРОИЗВОДСТВА И ПОТРЕБЛЕНИЯ ЭНЕРГИИ, 
ОСНОВАННЫХ НА ПРИНЦИПАХ ПРИРОДОПОДОБИЯ

«Желательно, чтобы IPO было народным»
Татьяна Гладышева, Елена Лихоманова

О здоровление банка «Открытие» 
с финансовой точки зрения уже за

вершено, на 2021 год правление банка 
планирует первичное размещение, со
общил в ходе Петербургского междуна
родного экономического форума пред
седатель правления банка «Открытие» 
Михаил Задорнов. В интервью «Извес
тиям» он рассказал о планах по даль
нейшему развитию банка, ситуации 
в отрасли и в экономике в целом.

Как вы можете оценить финансовые 
итоги оздоровления банка «Открытие»?

С точки зрения финансовых итогов 
оздоровление уже прошло. Капитал 
банка полностью сформирован, сей-
час он составляет примерно 220 млрд 
рублей. Именно деньгами, без других 
активов. Мы сжали баланс, отдав часть 
непрофильных активов, прежде всего 
ценных бумаг. Погашен кредит банку 
«Траст», на котором у предыдущих соб-
ственников были собраны непрофиль-
ные или проблемные активы.

Мы вернули практически все день-
ги — 90% из тех, которые были предо-
ставлены в сентябре–августе про-
шлого года именно на финансовое 
оздоровление. Следующий шаг — это 
создание банка непрофильных ак-
тивов. Мы предполагаем это сделать 
в третьем квартале. И вот тогда финан-
совая группа будет полностью сложе-
на, контуры ее будут до конца сфор-
мированы.

Какие цели стоят перед банковской 
группой «Открытие» до конца это
го года? Какие ориентиры по прибыли?

Ориентиры простые — получить 
прибыль для «Открытия», Бинбанка 
и для «Росгосстраха», который был глу-
боко убыточным последние три года. 
Мы владеем почти 100% акций «Рос-
госстраха». В первом квартале мы, как 
банк, имели 6 млрд рублей прибыли 
по российским стандартам бухгалтер-
ского учета. «Росгосстрах» заработал 
первый миллиард рублей, что для нас, 
может быть, еще более важно именно 
в силу запущенности бизнес-модели 
страховой компании.

А задачи на 2019 год также просты. 
Мы должны собрать группу. Вот чет-
ко понять, что в нее будет входить, ка-
кие бизнесы, структурировать их. Вер-
нуть активы предыдущих владельцев, 
те, которые сейчас еще не находятся 
на балансе группы, — это вторая зада-
ча. И провести организационные пре-

образования, отладку бизнес-про-
цессов, с тем чтобы уже 2019 год был 
полностью годом бизнес-рывка.

Вы упомянули о возврате активов на ба
ланс банковской группы, много ли их?

С бывшими акционерами группы 
«Открытие» у нас ведется активная ра-
бота. Мы просматриваем сделки с за-
интересованностью в банке за послед-
ние два года. Исследуем их на предмет 
реальной экономической выгоды для 
банка. Выявляем те активы, которые 
остались у предыдущих акционеров, 
считаем, что они их должны вернуть 
на баланс банков, особенно если оста-
лись непогашенные кредиты. Это сот-
ни миллиардов рублей.

Объединение с Бинбанком должно за
вершиться 1 января 2019 года. Вы бу
дете както оптимизировать физиче
скую сеть?

Уже сейчас в регионах мы выбира-
ем бизнес-лидеров, работаем с объ-
единенной сетью «Открытие», «Бин» 
и «Траст». Мы убрали комиссии, потому 
что по всей стране у нас 6 тыс. банко-
матов. Унифицировали линейку депо-
зитов, примерно сблизили ставки. Так-
же делаем общие кредитные продукты. 
Фактически это уже единая платфор-
ма с точки зрения предоставления про-
дуктов. Сейчас объединенная сетка — 
950 офисов, она будет оптимизирована. 
Думаю, что в объединенном банке нам 
потребуется 800 офисов по всей стране.

Сейчас мы отбираем лучшие дис-
танционные решения: мобильный 

банк, онлайн-банк для бизнеса. И, от-
бирая их, мы будем постепенно перево-
дить клиентов все-таки на одну линей-
ку дистанционных каналов и на одну 
IT-платформу.

Общий бренд будет у всех банков?
Да, скорее всего, это будет «Откры-

тие».

ЦБ планирует продать этот объединен
ный банк после оздоровления. Когда 
вы планируете завершить этот про
цесс оздоровления и как видите выход 
на рынок? Возможно, это IPO?

Если говорить о таких крупных 
этапах, это бизнес-модель и опера-
ционная модель, 2018 год, следую-
щий год — прибыль и отдача на ка-
питал около 8–10%, 2020-й — отдача 
на капитал, которая будет привлека-
тельна для инвесторов, хорошие ди-
виденды. И в 2021-м — продажа в ры-
нок банковского бизнеса. Либо, может 
быть, части «Росгосстраха», части пен-
сионных фондов, которые тоже вхо-
дят в группу.

Но продажа не контрольного паке-
та сразу. Конечно, мы понимаем, что, 
скорее всего, это будет IPO. Если бу-
дет устойчивый тренд рентабельности 
бизнеса, то мы будем продавать это че-
рез IPO широкому спектру клиентов.

То есть даже народное IPO возможно?
Народное. Желательно, чтобы IPO 

было не антинародным, а вот именно 
народным с точки зрения дохода по-
тенциальных акционеров.

Президент поставил задачу совершить 
рывок и в экономике, и в других сферах. 
Какой вклад может внести в этот эконо
мический рывок банковский сектор?

Вы знаете, в принципе, объединен-
ное «Открытие» — это примерно 5% 

активов банковского сектора, 10% 
страхового рынка и 20% рынка него-
сударственных пенсионных фондов. 
Это то, что мы имеем на старте. Но бан-
ки группы — «Открытие» и Бинбанк — 
они почти не кредитовали. В основном 
брали деньги населения или деньги го-
сударственных организаций, вклады-
вали их в проекты акционеров, назо-
вем это так. К сожалению, очень часто 
без финансового результата.

Поэтому наша задача эти ресур-
сы перенаправить в рыночные от-
расли, тем самым поддержав этим 
кредитным плечом как раз те пред-
приятия и те сектора, которые будут 
расти. Мы понимаем, где сделать ак-
центы, сейчас дорабатываем страте-
гию, мы не будем работать по всем сег-
ментам. Абсолютно четко выбираем 
фокус: одним из наших приоритетов 
будет работа со средним и малым биз-
несом.

Сейчас доля государства в банковском 
секторе примерно 60%. Вы считаете, это 
адекватная цифра?

Я считаю, что эта цифра завышен-
ная, как и еще в целом ряде других 
секторов. В нашем случае мы имеем 
абсолютно четкую интенцию и акци-
онеров Центрального Банка, и пра-
вительства. С президентом мы это 
обсуждали, что наша задача как раз 
не держать эти доли, а именно прода-
вать на рынок. И я уверен, что нам это 
удастся.

Центробанк занимается оздоровле
нием  банковского сектора, очища
ет его от негативных факторов, от не
больших банковских организаций. Как 
эта политика будет развиваться? Вооб
ще насколько она адекватна, активна 
к банковскому сектору?

Она будет продолжаться. И по про-
шлому году мы видим, что она была 
очень активной. Но просто рискну ска-
зать, что такого масштаба неустойчи-
вых банков, как те три, которые были 
санированы в 2017 году, все-таки боль-
ше нет. Поэтому с точки зрения рисков, 
как раз основной этап санации банков-
ской системы — оздоровления, очист-
ки — мы уже прошли. Сейчас уже мож-
но думать именно о развитии системы. 
И вот эти санационные механизмы — 
они будут уже совсем-совсем вспомо-
гательную роль играть.

Вы можете сказать, какой будет при
быль банковского сектора в этом году?

Будет большой. Больше триллиона.

«Мы никогда не будем просить           денег у государства»
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ДУМАТЬ О РАЗВИТИИ ЭТОЙ 
СИСТЕМЫ

труда, а создавать структурные условия, 
чтобы бизнес процветал, нужно помо-
гать ему. Нужны еще конкретные меры: 
обучение, переобучение. В Череповце 
мы создали Агентство городского раз-
вития — 50 на 50 с городскими властями. 
Оно тоже сыграло свою роль в создании 
рабочих мест, помощи бизнесу на тяже-
лом этапе после кризиса 2008 года.

Ваша компания «Силовые машины» 
оказалась под американскими санк
циями. Вы сказали, что государству не
плохо бы помочь компаниям, которые 
попали под ограничения. Получила ли 
ваша идея о государственной помощи 
поддержку со стороны чиновников?

— Мы видим, что к нашим призывам 
внимательно прислушиваются. Мне ка-
жется, что есть определенная поддерж-
ка. Я хотел бы четче определить, о чем 
идет речь. Мы вовсе не имеем в виду 
субсидии со стороны государства. 
Об этом ни в коем случае речь не идет.

Мы попали в ситуацию, когда пра-
вила свободной рыночной экономи-
ки оказались нарушенными в отноше-
нии «Силовых машин». Компания попала 
под санкции абсолютно несправедливо, 
необоснованно и даже противозаконно. 
Мы говорим о выравнивании условий 
конкуренции. Если нас не допускают 
на какие-то рынки, не дают нам воз-
можностей, мы просим правительство 
помочь нам в компенсации этого. Речь 
идет о защите рынков, помощи в досту-
пе на рынок. Мы никогда не просили де-
нег у государства и не будем их просить.

Есть несколько национальных про-
ектов, в которых, на мой взгляд, вос-
требовано государственно-частное 
партнерство. В частности, мы говорим 
о технологии производства газовых 
турбин. История, в том числе связан-
ная с санкциями, показывает, что газо-
вые турбины — очень важная техноло-
гия для нашей страны. Мы столкнулись 
с тем, что не можем построить газовую 
станцию в Крыму — под санкции попали.

Мы предлагаем сложить вместе 
наши усилия: государство профинанси-
рует половину, и мы половину. Мы про-
инвестируем производство, государ-
ство профинансирует НИОКР, «Силовые 

машины» создадут важную для страны 
технологию производства газовых тур-
бин, которые мы сможем производить 
внутри России. Это полностью соот-
ветствует международным практикам. 
General Electric получает от американ-
ского правительства сотни миллио-
нов долларов на создание перспектив-
ных технологий. Мы предлагаем ровно 
это, когда речь идет о деньгах от прави-
тельства, но мы никогда не просили ни-
какой помощи, даже такой. Решились 
заговорить о частно-государственном 
партнерстве, когда санкции появились.

Вас услышали? Будет помощь вашей 
компании?

Будет или нет, мы увидим, пока все 
очень серьезно настроены помочь ком-
пании «Силовые машины», но повторю: 
не выделением нам денег.

Шаг Дональда Трампа по введению 
пош лин на сталь и алюминий — это, 
по сути, уже развязывание торговой 
войны. К чему это в итоге приведет?

Мы все получили огромное преиму-
щество от свободной торговли за по-
следние 20 лет. Сотни миллионов лю-
дей по всему миру вышли из бедности: 
в Китае, в странах третьего мира. Запад-
ные страны разбогатели в значитель-
ной степени из-за свободной торговли. 
Такие вмешательства грозят подрывом 
свободной торговли в принципе.

Со стороны выглядит так, будто 
нет осознания долгосрочности по-
следствий. После всех этих мер сталь 
в США стоит примерно на $200–300 до-
роже, чем во всем остальном мире. Это 
значит, что американские производи-
тели продукции из стали платят за нее 
в полтора раза больше, чем их конку-
ренты по всему миру. Если все страны 
сейчас начнут вводить ответные меры — 
это будет катастрофа. Вы придете в ма-
газин и увидите ограниченный набор 
товаров по цене на 30–50% выше.

Санкции — это реальный шанс для рос
сийских компаний, стимул развития? 
Бизнес этим пользуется?

Как ни странно, похоже, что да. Похо-
же, что эти проблемы создают для нас 
новые возможности. Ограничение по-
ставок продовольствия из Европы при-
вело к всплеску в развитии российского 
сельского хозяйства, пищевой промыш-
ленности и всех связанных с этим отрас-
лей. Санкции для «Силовых машин» — это 
проблема, но в этом есть большая энер-
гия, которой нужно воспользоваться, 
чтобы создать новое лучшее будущее. 

В России есть все 
предпосылки для того, 
чтобы обеспечить рост 
производительности 
труда более 5% в год

Одним из приоритетов 
банка «Открытие» будет 
работа со средним  
и малым бизнесом
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Научитесь слышать детей

Анатолий Кучерена

Адвокат

Н едавно ведущие мировые СМИ со-
общили о смерти 104-летнего ав-

стралийского ученого Дэвида Гудол-
ла. Сам по себе этот факт вряд ли мог 
претендовать на сенсацию, если бы 
не обстоятельства его ухода из жиз-
ни. В течение последних лет ученый 
чувствовал себя глубоко несчастным 
и не раз выражал желание, чтобы его 
жизнь подошла к концу. Некая обще-
ственная организация собрала для Гу-
долла деньги, необходимые для по-
ездки в Швейцарию, где разрешены 
и эвтаназия для неизлечимо больных, 
и так называемый ассистированный 
суицид под присмотром специалистов 
по оказанию подобных «услуг».

Можно по-разному относить-
ся к данной практике, но мне кажет-
ся, что есть в ней что-то противоесте-
ственное. Неслучайно крупнейшие 
мировые религии рассматривают са-
моубийство как тягчайший грех, в ко-
тором уже нет возможности раска-
яться. Конечно, каждый из нас при 
каких-то обстоятельствах, наверное, 
задумывался о возможности свести 
счеты с жизнью, и автор этих строк — 
не исключение. Однако в такие момен-
ты мне всегда приходили на ум сло-
ва Атоса, обращенные к Д’Артаньяну: 
«К этой глупости всегда успеешь при-
бегнуть. Ведь только она непоправи-
ма».

Нередко роковое решение прини-
мается под влиянием каких-то слу-
чайных, преходящих обстоятельств. 
Сегодня, например, нам трудно пред-
ставить, какие именно причины сде-
лали невозможным дальнейшее суще-
ствование Сергея Есенина, Владимира 
Маяковского, Александра Фадеева, 
Юкио Мисимы и многих других зна-
менитых самоубийц. Рискну предпо-
ложить, что речь шла о депрессии, ко-
торую эти люди могли преодолеть, 
найдись рядом с ними кто-нибудь, 
способный вывести их из этого состо-
яния.

Особенно трагично, когда реше-
ние свести счеты с жизнью принима-
ют дети и подростки. А такое в наше 
время случается нередко. Именно дет-
ство и юность представляют собой 
наиболее опасный период в жизни че-
ловека с точки зрения потенциаль-
ной возможности совершить само-
убийство. Откуда мне это известно? 
Дело в том, что адвокатская практи-
ка в чем-то сродни профессии свя-
щенника. Некоторые мои доверите-
ли рассказывают такие детали своей 
жизни, которые обычно держат в глу-
бокой тайне. В их числе — попытки су-
ицида по таким «судьбоносным» по-
водам, как «четверка» по русскому 
языку, неспособность прыгнуть в вы-
соту на уроке физкультуры, траги-
ческий конец героя прочитанной 
книги... Характерно, что все эти несо-
стоявшиеся самоубийцы проживали 
во вполне благополучных семьях, не-
плохо учились, не страдали никаки-
ми мучительными заболеваниями. 
И если бы кому-то из них удалось осу-
ществить свое намерение, это вызва-
ло бы у окружающих не только скорбь, 
но и неподдельное удивление.

Известный кинорежиссер Алек-
сандр Сокуров однажды обратился 
к властям и обществу с призывом: «На-
учитесь слышать детей». К сожалению, 
многим из нас это решительно не уда-
ется. Зачастую ни в школе, ни в семье 
никому нет дела до того, что происхо-
дит в душе ученика. Оценки хорошие, 
по поведению претензий нет, сам под-

росток ни на что не жалуется — значит, 
все нормально. Получающий сущие 
копейки школьный психолог на рабо-
те уныло «отбывает номер», учителя 
«обдают дождем дела бумажные», со-
ставляя бесконечные отчеты, а роди-
тели с головой ушли в личную жизнь.

Как правило, подросток, уже при-
нявший роковое решение, пыта-
ется в последний момент найти 
какую-то зацепку, какой-то предлог, 
чтобы отказаться от задуманного. Это 
может быть разговор с близким чело-
веком. Однако такового, как прави-
ло, не находится. Поэтому в ряде ре-
гионов созданы телефоны доверия, 
по которым человек, находящийся 
в пограничном состоянии, может по-
советоваться с психологом. Как по-
казывает опыт, едва ли не половина 
звонков на такие телефоны поступает 
от детей и подростков. Бывали случаи, 
когда человек  звонил по такому теле-
фону и его удавалось спасти.

Необходимо, однако, задуматься 
над причинами, побуждающими де-
тей и подростков к уходу из жизни.

На мой взгляд, произошло гро-
мадное размежевание между систе-
мой ценностей, свойственной детско-
му мышлению, и представлениями, 
характерными для взрослой жиз-
ни. Мы уже настолько привыкли к са-
мой вопиющей несправедливости, 
что воспринимаем ее как нечто есте-
ственное. А для ребенка или подрост-
ка это может стать тяжелейшим по-
трясением, способным подтолкнуть 
к роковому решению. 

Детству и юности свойственны за-
вышенные ожидания. Однако мно-
гие «юноши, обдумывающие житье», 
совершенно не представляют, каким 
образом они могут завоевать себе ме-
сто под солнцем. И взрослые им мо-
гут в этом помочь. Нужно регуляр-
но приглашать для бесед с учениками 
людей, которым уже в молодом воз-
расте удалось добиться выдающих-
ся результатов в своем деле. На Запа-
де, например, гениальные создатели 
суперсовременных технологий не-
редко выступают перед школьника-
ми и студентами. И для многих моло-
дых людей такая встреча становится 
событием, определяющим всю даль-
нейшую жизнь.

В свое время на меня произвела 
глубочайшее впечатление речь Стива 
Джобса перед студентами Стэнфорд-
ского университета. В числе прочего 
он говорил и о смерти. «Смерть, — ска-
зал он, — предназначение для каждого 
из нас. Никто и никогда не смог избе-
жать ее. Но так и должно быть, потому 
что смерть, наверное, самое лучшее 
изобретение жизни. Она — катали-
затор перемен. Она сметает старое, 
чтобы открыть дорогу новому. Сей-
час новое — это вы, но наступит день, 
и он уже не столь далек, когда вы ста-
нете старым, и вас сметут. Прости-
те за такой драматизм, но это имен-
но так».

В этих словах вовсе нет пессимиз-
ма. Они — призыв к тому, чтобы про-
жить жизнь как можно полнее, инте-
реснее и результативнее.

Свои представления о жизни под-
росток во многом черпает из литера-
туры. Мне кажется, в числе книг, ре-
комендованных для чтения (именно 
рекомендованных, а не обязатель-
ных!), должно быть как можно больше 
жизнеутверждающих современных 
произведений и как можно меньше 
книг, посвященных страданиям «лиш-
них людей» далекого прошлого. Будем 
откровенны: многое из того, что име-
нуется «классикой», давно утратило 
свою актуальность и не вызывает жи-
вого интереса. В Испании, например, 
только 4% населения читали «Дон Ки-
хота». Что ж, как говорят те же испан-
цы, «всему свое время». В жизни под-
растающего поколения не должно 
быть места скуке и унынию.

Мы, взрослые, должны стремиться 
быть понятными и интересными для 
наших детей. И всегда помнить, что 
главный наш грех в общении с ними — 
это равнодушие.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Приложениям поставят блок

Татьяна Берсенева, Марина Юршина

Мобильные приложения с пи-
ратским контентом можно бу-

дет блокировать по аналогии с сай-
тами, которые нарушают авторские 
права. Соответствующие поправки 
в закон «Об информации, информа-
ционных технологиях и защите инфор-
мации» с учетом доработки докумен-
та поддержала правительственная 
комиссия по законопроектной дея-
тельности, рассказал «Известиям» со-
беседник, знакомый с итогами засе-
дания (текст отзыва есть у «Известий»). 
В комиссии отметили, что, если вы-
числять пиратский контент только 
по сетевому адресу и названию, от бло-
кировок пострадают «добросовест-
ные» приложения. Госдума рассмотрит 
документ в первом чтении уже в июне.

Согласно поправкам, правообла-
датели смогут добиваться блокиров-
ки мобильных приложений, которые 
используют их наработки — объек-
ты авторских прав — без разрешения. 
Для этого автору сначала придется 
обратиться в суд, чтобы доказать на-

рушение, а затем обратиться в Рос-
комнадзор с просьбой ограничить 
доступ к пиратскому приложению. 
С такой инициативой в феврале 
2018 года в Госдуму вышли депутаты 
Марина Мукабенова («Единая Россия»), 
Александр Ющенко (КПРФ) и Олег Ни-
колаев («Справедливая Россия»).

По словам авторов, термин «ин-
формационный ресурс» на практи-
ке трактуется по-разному. Из-за это-
го у правообладателей возникают 

трудности по ограничению досту-
па к программам, с помощью кото-
рых без их разрешения распространя-
ются объекты авторских и смежных 
прав.

В правкомиссии по законопроект-
ной деятельности документ поддер-
жали с учетом доработки. Там отме-
тили, что в законопроекте не указаны 
критерии, по которым будет вычис-
ляться пиратский контент:  нахо-
дить его предлагается только по се-
тевому адресу или названию. В связи 
с этим у правоприменителей могут 
возникнуть сложности при иденти-
фикации программных приложений, 
отметили в правкомиссии. Иденти-
фикация только по названию также 
некорректна, поскольку в этом слу-
чае есть «вероятность наличия не-
скольких программных приложений 
со схожими названиями и функциями».

В качестве способов идентифи-
кации приложений правкомиссия 
рекомендовала использовать наи-
менование разработчика программ-
ного приложения, страницу инфор-
мационного ресурса, на котором 
доступна  загрузка установочно-
го файла, а также краткое описание 
функциональных возможностей про-
граммы.

Также в отзыве отмечено, что ана-
лиз приложений, подлежащих бло-
кировке, является более трудоемкой 
и технически сложной задачей по срав-
нению с аналогичными мерами в отно-
шении сайтов. Это потребует допол-
нительных средств из бюджета, что 
не отражено в финансово-экономи-
ческом обосновании к документу.

Законопроект требует и согласо-
вания с нормами Гражданского ко-
декса РФ — в частности, необходимо 

соотнести новое понятие «программ-
ное приложение» с уже существую-
щим «программа для электронных 
вычислительных машин», следует 
из отзыва комиссии.

Проблемы, которую пытаются ре-
шить этим законопроектом, не су-
ществует, потому что магазины при-
ложений прекрасно модерируют 
собственный контент, заявил в бесе-
де с «Известиями» главный аналитик 
РАЭК Карен Казарян. По его словам, 
ничто не мешает правообладателям 
посылать жалобы на контент и требо-
вать удаления приложений. Он обра-
тил внимание на несогласованность 
терминологии в документе, которая, 
по его мнению, не соответствует ГК. 
Эксперт также напомнил, что сете-
вого адреса как такового у приложе-
ния нет.

Старший юрист компании «Дю-
вернуа Лигал» Анна Сенаторова, 
напротив, считает, что проблема 
не утратила своей актуальности. За-
конодатель, по ее словам, не успева-
ет регулировать «темные зоны», что 
играет  на руку нарушителям. Од-
нако более детальная регламента-
ция процесса идентификации при-
ложений будет излишней — сначала 
нужно посмотреть, как на практике 
заработают новеллы, полагает экс-
перт.

Требования мультимедийных сер-
висов к проверке авторских прав фор-
мальны, отметил гендиректор юрком-
пании «Капитал Консалтинг» Илья 
Сазонов. Это, по его мнению, содей-
ствует развитию пиратского контен-
та. А данный законопроект поспособ-
ствует индивидуализации авторских 
прав, восстановлению нарушенного 
права, а также ускорит исполнение 
решения суда, считает он.

С учетом развития информацион-
ных технологий в законе, безуслов-
но, необходимо закрепить определе-
ние мобильных приложений, поэтому 
комитет Госдумы по информацион-
ной политике и связи в целом под-
держивает эту инициативу, сказал 
«Известиям» его глава Леонид Левин 
(«Справедливая Россия»). Законопро-
ект планируется рассмотреть в пер-
вом чтении уже в июне. Ко второму 
чтению депутаты изучат поступив-
шие замечания не только с предста-
вителями органов власти, но и с экс-
пертами.

Вход разрешен
Правительство поддержало допуск в реанимацию родственников пациентов

A Именно поэтому в медуч-
реждениях по-разному ре-

гулируют вопрос визитов к пациен-
там. Решения принимаются в каждом 
конкретном случае, сказано в отзыве.

Прямого запрета на посещения па-
циентов родственниками нет, этот 
вопрос отдается на откуп главного 
врача и заведующего отделением, от-
метил Николай Герасименко. Таким 
образом, установлен разрешитель-
ный принцип для посещений в реа-
нимации, обязанности у врачей нет, 
добавил он. Депутат отметил, что 
«это вопрос человеческого отноше-
ния к людям, которым нужно созда-
вать нормальные условия пребыва-
ния в реанимации».

Так, в Приморском крае доступ 
к пациентам обеспечен лишь в 10 
из 27 детских отделений реанимации 
и интенсивной терапии, сказано в по-
яснительной записке к законопроек-
ту. По данным Минздрава, посеще-
ние организовано далеко не во всех 

медучреждениях. Хотя в России пра-
во на посещение есть у священно-
служителей или адвокатов, напом-
нил член рабочей группы по развитию 
ОМС Всероссийского союза страхов-
щиков Алексей Старченко.

В большинстве зарубежных стран 
члены семьи пациентов могут нахо-
диться рядом с ними в подобных от-
делениях. Это возможно в том случае, 
если соблюдаются правила посещения. 

Президент Лиги защитников паци-
ентов Александр Саверский считает, 
что у медучреждений не должно быть 
права запрещать визиты семьи в ре-
анимацию. По его словам, это про-
тиворечит Конституции РФ, которая 
утверждает свободу перемещения, лю-
бые ограничения на нее в публичных 
местах должны быть обоснованны.

— Посещения родственниками боль-
ных имеют принципиально важное 
значение, со стороны медиков очень 
самонадеянно ограничивать их, — ска-
зал эксперт. Он напомнил, что в 2000-х 

годах в европейских родильных домах 
стилизовали обстановку под домаш-
нюю, это резко снизило количество 
пост родовых осложнений у детей.

Директор НИИ организации здра-
воохранения и медицинского менедж-
мента Давид Мелик-Гусейнов отметил, 
что рисков при посещении только два — 
инфекции, которые негативно могут 

сказаться на больных, и тяжелые впе-
чатления от увиденного у посещаю-
щих палаты интенсивной терапии. 
Эксперт добавил: сегодня реанима-
ции не приспособлены к визитам род-

ственников. К примеру, в отделениях 
нет ширм, которые отделяли бы паци-
ентов друг от друга.

Он также отметил, что общение 
с родственниками играет важную роль 
в процессе выздоровления человека. 
С этим согласен и мэр Москвы Сергей 
Собянин. В сообщении на своем сай-
те он написал: «Потребность открыть 

реанимации для посещения больных 
родственниками все же есть. Именно 
потому, что для выздоровления паци-
енты особенно нуждаются в поддерж-
ке родных». 
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Полноводный «Тихий Дон»

Сергей Шаргунов

Писатель

В Институте мировой литературы 
состоялось действо, практически 

не замеченное масс-медиа. Между 
тем это огромное событие и для рус-
ской, и для мировой культуры. Впер-
вые представлен полноценный и под-
линный «Тихий Дон». Без прессы, без 
селеб ритис, в кругу немолодых фило-
логов явлена драгоценность, которой 
может гордиться страна.

Великая книга русского и совет-
ского XX века, удостоенная Нобелев-
ской премии. Удостоенная, кстати, 
не сразу и не легко, и даже Жан-Поль 
Сартр, в 1964-м отказываясь от «Но-
беля», сожалел о том, что премией 
обделен Шолохов, все-таки получив-
ший ее на следующий год.

«Тихий Дон» — страшная и страст-
ная книга о расколе Гражданской 
вой ны, о том, как близкие рубят 
друг друга, но под черным солнцем 
все равно не остается ничего спа-
сительного, кроме чувства родни. 
Книга полна зверства, дикости, на-
турализма, жестокого смертоубий-
ства и хмельной горячей ласки. Если 
бы какой-нибудь нынешний чинов-
ный морализатор, который клянет-
ся именем Шолохова, взял и прочи-
тал несколько яростных сцен подряд, 
не зная авторства, он наверняка по-
требовал бы обернуть роман в четы-
ре слоя целлофана.

«Тихий Дон» — книга удивитель-
но свободная. Вопреки давлению го-
сударства Шолохов честно оставил 
своего героя Григория Мелехова, по-
терянного между красными и бе-
лыми, между Натальей и Аксиньей, 
на распутье, поставил перед траги-
ческим многоточием. Бывший анти-
большевик писатель Алексей Тол-
стой ездил в Вёшенскую упрашивать, 
чтобы Гришка все-таки стал крас-
ным, но Шолохов не уступил, выбрав 
художественную и человеческую 
правду. В итоге Сталин лично разре-
шил публикацию «Тихого Дона» как 
сложного, полифоничного произве-
дения, где по-своему очаровательны 
и отвратительны все. Шолохов имел 
мужество отстаивать свою творчес-
кую свободу — так же, как, приехав 
в Москву с жалобой на самоуправ-
ство НКВД, имел дерзость закрутить 
роман с женой всесильного Николая 
Ежова.

А еще «Тихий Дон» — книга пре-
красная до головокружения, как и ее 
язык, то полный музыки диалектиз-
мов, то притчево простой. Этот язык 

делает особо пластичными описания 
донской природы, так что теряешь-
ся: да был ли совсем молодой человек 
способен на такое колдовство?

Да, был. И автор — именно Шо-
лохов, и жар молодости — на всех 
страницах. «Чтобы написать такую 
книгу, нужна физиологическая мо-
лодость», — говорил писатель Виктор 
Астафьев.

Эту потрясающую прозу 
как-то немодно вспоминать, а автор-
ство Михаила Александровича пы-
таются дезавуировать, по сути, ли-
шая страну национального гения. 
Шолохову ставят в вину то, что мож-
но назвать державностью, и вокруг 
нескольких его резковатых реплик 
прогрессистские святоши водят не-
утомимые танцы, подвывая о загуб-
ленной репутации. Ну и твердят, что 
человек, изобразивший с болью и го-
речью трагедию казачества, будто 
бы не мог потом верно служить со-
ветской власти. Что ж, и мой двою-
родный дед, режиссер Сергей Апол-
линариевич Герасимов, ребенком 
отступал с белыми из Екатеринбур-
га, и три его брата были белыми офи-
церами, и именно поэтому он с такой 
жадностью взялся за экранизацию 
«Тихого Дона», но при этом был он ис-
кренне советским человеком.

Не все знают, а кто-то старатель-
но игнорирует чудо обретения поте-
рянной рукописи «Тихого Дона» аж 
в 1999 году, на пороге нового века. 
Бумаги считались утраченными. 
Сколько крови попили Шолохову ут-
верждавшие, что их и не было. И вот — 
отдельный детективный сюжет. Бума-
ги нашлись у потомков его погибшего 
друга. Проведены все почерковедче-
ские экспертизы. Это Шолохов и ни-
кто другой. Он бурно сочинял этот 
текст, вычеркивая, вписывая поверх 
вычеркнутого, переправляя...

А теперь тихие и скромные под-
вижники — ученые Института ми-
ровой литературы Российской 
академии наук — провели кропотли-
вейшую работу. Они любовно и бе-
режно сличили копии романа — чис-
товую и черновую. Они освободили 
роман от неизбежной шелухи ре-
дакторской банальщины и цензуры. 
И выпустили полноводный «Тихий 
Дон», где учтено более 4 тыс. заме-
чаний. Это огромный труд над ми-
ровым достоянием. И дело не толь-
ко в том, что казак жевал папиросу, 
ощеряя твердые губы, а не зубы, а Ак-
синья называет умирающую дочку 
касатушкой, а не красотушкой. И со-
бытие даже не в том, что впервые 
можно насладиться сценой любви 
коммунистов Ильи Бунчука и Анны 
Погудко и в полной мере ужаснуть-
ся сцене расправы мужиков над де-
дом Сашкой...

Главное — другое: ощущение 
праздника и чуда. Чудо обновления 
романа, словно случившееся по выс-
шей воле. Необъяснимое чудо рус-
ской литературы. Так обновляются 
стародавние фрески и иконы, внезап-
но загораясь свежими красками. 

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Николай Корнацкий

В Калининградской области снима-
ется новый фильм Карена Оганеся-

на «Герой». Это ироничный экшен-трил-
лер про двух молодых людей (их играют 
Александр Петров и Светлана Ходченко-
ва), волей случая втянутых в междуна-
родную шпионскую интригу. Звездный 
актерский состав дополняют Влади-
мир Машков и Константин Лавроненко. 
В плане референсов создатели называ-
ют такие хиты, как «Дэдпул» и «Миссия 
невыполнима», и обещают много погонь, 
юмора и сильную, человечную историю. 
«Известия» побывали на съемочной пло-
щадке и пообщались с актрисой Светла-
ной Ходченковой.

Жанр экшен-триллера — достаточно ред-
кий для нашего кино. Как вам дается роль 
экшен-героини?

Со многим пришлось столкнуться 
в первый раз. Мы деремся, прыгаем, 
бегаем. Уходим от погони на скутерах 
по бурлящей реке — мы с Александром 
Петровым случайно открыли купаль-
ный сезон в апреле (смеется). Вооб-
ще такие роли требуют большой фи-
зической подготовки и серьезных 
моральных усилий. Здесь очень про-
фессиональная каскадерская группа, 
но делать за нас все трюки они, есте-
ственно, не могут. Например, недавно 
мы с Александром испытали на себе, что 
такое почти свободное падение с кры-
ши. Страховка, конечно, была, но ощу-
щения все равно очень мощные.

А сами вы шпионские фильмы любите?
Конечно. Тайны привлекают всех. 

Это интересно и с актерской точки 
зрения. Мне нравится, когда есть на-
пряженный сюжет, и ты до самого кон-
ца не можешь определить, кто здесь хо-
роший, а кто плохой.

Вечный вопрос всех поклонников жан-
ра: кто круче, Джеймс Бонд или Джейсон 
Борн? Или вы за Штирлица?

Мне сложно сказать. В каждом из них 
есть что-то, что заставляет смотреть 
и пересматривать фильм. И это не дра-
ки или перестрелки. Какой бы ни был 
жанр, в первую очередь нам интерес-
ны характеры и отношения персонажей. 
Так и наше кино, как мне кажется, пре-
жде всего про любовь двух молодых лю-

дей — просто вот в таких предлагаемых 
обстоятельствах.

А также еще про отношения детей и ро-
дителей. Насколько я понимаю, персо-
наж Владимира Машкова отчасти заме-
нил отца вашей героине.

Да, мы даже называем его папой. 
Героя, не самого Владимира Львови-
ча. Хотя и он, нужно признать, отнесся 
к нам с Александром по-отечески (сме-
ется). Постоянно делится секретами 
актерского мастерства. Хотя мы дав-
но в профессии, все равно открывает-
ся что-то новое. Еще хочу сказать, что 
с Владимиром Львовичем очень ком-
фортно работать. Далеко не всегда за-
мечательный артист оказывается заме-
чательным партнером.

В последние годы в коммерческом кино, 
и в жанре экшен в том числе, становится 
все больше сильных героинь. У вас есть 
какие-то любимые примеры для подра-
жания?

Честно скажу, экшен-фильмы смо-
трю мало. В целом лично мне очень 
нравятся героини Алисы Бруновны 
Фрейндлих. Например, она невероятно 
играет в недавнем фильме «Большой» 
Валерия Тодоровского. Мне бы хоте-
лось равняться на нее. Я считаю, Али-
са Бруновна — одна из самых великих 
наших актрис.

Вам было бы интересно сыграть в жест-
ком авторском кино?

Конечно, интересно. Более того, сей-
час совместно с продюсером Катери-

ной Михайловой запускаем проект, 
в котором я буду играть главную роль 
и буду выступать в качестве сопро-
дюсера. Правда, это скорее такой арт-
мейнстрим. Фильм называется «У нее 
другое имя». Снимать будет режиссер-
дебютант Вета Гераськина, выпускница 
мастерской Дмитрия Мамулии в Мос-
ковской школе нового кино — пока не из-
вестная широкой публике, но я думаю, 
это ненадолго (смеется). Она же один 
из авторов сценария.

В этом фильме у вас будет нетипичная 
роль?

Да, но пока я бы не хотела об этом 
подробно говорить. Нужно еще раз все 
обдумать, чтобы в нескольких словах 
точно и емко рассказать, о чем имен-
но это кино. Но скоро все выяснится — 
мы будем обращаться за поддержкой 
в Министерство культуры и участво-
вать в питчинге.

Сейчас все больше популярных артистов 
уходит в смежные профессии. Данила 
Козловский стал продюсером, а потом 
и режиссером. Константин Хабенский 
снял фильм. Недавно и Александр Пет-
ров объявил о своих режиссерских ам-
бициях. А теперь и вы решили стать про-
дюсером.

Мне кажется, это очень правильная 
тенденция. В какой-то момент все мы, 
артисты, осознаем, что не хватает мате-
риала. Многое из того, что нам предла-
гается, избито, неинтересно, а хочется 
двигаться в каких-то других направле-
ниях, исследовать новые территории. 
И когда на каких-то встречах вдруг воз-
никают сумасшедшие идеи, ты дума-
ешь — а, собственно, почему нет? Поче-
му бы не снять по этой идее кино? Тем 
более что есть люди, которые могут пре-
красно написать, а в дальнейшем — пре-
красно снять. Раньше многих сдержи-
вало стеснение, неуверенность в себе, 
а сейчас просто перестали стесняться. 
Стало очевидно, что все возможно. Было 
бы желание.

Но в режиссуре вы пока дебютировать 
не собираетесь?

Мне интересней по эту сторону каме-
ры. С Ветой Гераськиной мы давно зна-
комы, я ей доверяю, мне близки ее мыс-
ли по поводу кино. Конечно, у меня есть 
свое видение, и какие-то творческие 

споры, наверное, неизбежны, но пока 
я не вижу себя в качестве режиссера.

Прошло уже несколько лет, как вы сыг-
рали в «Росомахе» с Хью Джекманом. 
И пока дальше свою голливудскую 
карье ру вы не развиваете. Почему?

Чтобы делать карьеру в Голливуде, 
нужно постоянно физически там нахо-
диться. В любой момент может зазво-
нить телефон и тебя пригласят на встре-
чу с режиссером, которая может быть 
уже завтра. И вот так в срочном поряд-
ке пересекать океан просто невозмож-
но. А сидеть там и ждать у моря погоды...

Тем более наше кино с каждым го-
дом становится интереснее. Все боль-
ше мощных проектов — с точки зрения 
и сценария, и бюджетов, и команды. Что 
мне нравится на съемках «Героя» — ат-
мосфера здесь очень похожа на ту, ко-
торую я запомнила в Америке. Все 
очень профессионально, а к хороше-
му привыкаешь быстро (смеется). По-
сле этого как-то странно осознавать, 
что кто-то может работать по-другому.

В целом общий рост очевиден. Вы-
бор ролей стал больше, чем еще пару лет 
назад. Кроме того, теперь есть возмож-
ность что-то придумывать и снимать 
самостоятельно. Что будет дальше — 
посмотрим, но сейчас я не вижу смыс-
ла переезжать и пытать счастья в Лос-
Анджелесе.

Культура
МНЕНИЕ

Выставка произведений  
Валентина Сидорова (6+)
В честь 90-летия народного художника СССР, лау-
реата Государственных премий, академика РАХ 
Валентина Сидорова открылась выставка произ-
ведений мастера. Экспозицию составили более 
100 работ разных лет из коллекций Тверской об-
ластной картинной галереи, Городского музея го-
рода Сарова, частных собраний и авторской кол-
лекции.

До 17 июня Российская академия художеств  
 (Пречистенка, 21)

«Карл Брюллов. Портреты из частного 
собрания Санкт-Петербурга» (6+)
Экспозиция портретов кисти Карла Брюллова 
включает восемь полотен. Семь из них предо-
ставил частный коллекционер, потомок старше-
го брата Брюллова. Восьмая картина — «Портрет 
А.К. Демидовой» (1836–1837) — приехала из Кон-
стантиновского дворца, куда попала из собрания 
Мстислава Ростроповича и Галины Вишневской. 

Рейтинг «Известий»  
До 24 июня Третьяковская галерея

Дэвид Ярроу.  
«Встречи с дикой природой» (6+)
В рамках «Фотобиеннале 2018» открылась вы-
ставка всемирно известного британского фо-
тографа. Над проектом «Встречи с дикой приро-
дой» мастер работал пять лет. Чтобы добиться 
максимального эффекта, Ярроу фотографиро-
вал животных с опасно близкого расстояния. 
Иногда ему приходилось подолгу сидеть в заса-
де в ожидании удачного момента, но результат 
того стоит.

До 24 июня Мультимедиа Арт Музей

«Тихий Дон» (16+) 
В рамках летнего фестиваля губернских теат-
ров «Фабрика Станиславского» состоится показ 
спектакля режиссера Григория Козлова (Санкт-
Петербургский театр «Мастерская») по одно-
именному роману Михаила Шолохова. Главная 
тема постановки — жизнь простых, но незауряд-
ных людей, история большой и трагической люб-
ви на фоне революций, Мировой и Гражданской 
войн, социальных потрясений. 
Спектакль идет восемь часов с тремя антрак-
тами. 

27 мая, 14.00 Губернский театр

«Хан Соло: Звездные войны.  
Истории» (12+)
Режиссер: Рон Ховард. В ролях: Уорвик Дэвис, Тэн-
ди Ньютон, Джон Фавро, Эмилия Кларк, Дональд 
Гловер, Олден Эренрайк, Вуди Харрельсон, Пол 
Беттани, Клинт Ховард, Фиби Уоллер-Бридж, Йо-
нас Суотамо.
Фильм расскажет о похождениях юного косми-
ческого сорвиголовы Хана Соло и его верного на-
парника Чубакки и о том, как они стали самыми 
быстрыми пилотами и самыми хитрыми контра-
бандистами далекой галактики.

Рейтинг «Известий»  
С 24 мая  В кинотеатрах Москвы и Санкт-Петербурга

«Садко» (6+)
Режиссеры: Максим Волков, Виталий Мухамет-
зянов. 
Фильм озвучивали Мария Шалаева, Любовь Аксе-
нова, Михаил Ефремов, Екатерина Варнава.
Хоть беги, хоть не беги, а от любви нигде не 
скрыться. Ни в палатах новгородского князя, ни 
на дне морском. Особенно если зовут тебя Садко. 
Вот только за настоящую любовь еще и повоевать 
придется. Да не с кем-нибудь, а с подводной ведь-
мой Барракудой.

Рейтинг «Известий»  
С 24 мая  В кинотеатрах Москвы и Санкт-Петербурга

«Муму» (16+)
Премьера на большой сцене. Многократный лау-
реат «Золотой маски» и множества других премий 
Дмитрий Крымов поставил спектакль по прозе 
Тургенева. От режиссера не стоит ждать хресто-
матийного прочтения классической повести. Его 
«Муму» — про любовь к театру и людям и про то, 
как одно может быть в ущерб другому.

26 мая, 19.00 Театр Наций

«Метель» (12+)
Режиссер Алексей Дубровский представляет премье-
ру спектакля по одноименной повести А.С. Пушкина. 
Музыка — Георгия Свиридова, играет оркестр Мало-
го театра. Это новый для театра жанр спек такля-
концерта. Главную роль рассказчика-издателя ис-
полняет актер Василий Бочкарев. На сцену вместе с 
народным артистом России выйдут Игорь Петренко, 
Константин Юдаев и Мари Марк.

26 мая, 12.00 Малый театр, Историческая сцена 

«Фантазии Фарятьева» (16+)
Режиссер Вера Камышникова поставила пьесу со-
ветского драматурга Аллы Соколовой — трогатель-
ную и грустную историю о чудаке-мечтателе и его 
несчастливой любви. Ирреальная сценография, от-
ражая фантазии героя, придает театральному дей-
ству загадочную, завораживающую атмосферу.

27 мая, 19.00 «Мастерская Петра Фоменко», Старая сцена 

«Большая советская энциклопедия» (18+)
В рамках летнего фестиваля губернских теат-
ров «Фабрика Станиславского» будет представ-
лен спектакль режиссера Николая Коляды («Коля-
да-театр», Екатеринбург). После смерти пожилой 
дамы в ее квартире волей случая оказываются три 
человека: работница социальной службы Вера, 
родственница покойной Вика и квартирант Артем. 
Взаимоотношения этих людей и есть основа спек-
такля. Кому достанется наследство?

25 мая, 19.00 Губернский театр 

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Георгий Безбородов, maly.ru, fomenkotheatre.ru, flickr.com, vteatrekozlov.net,  
WDSSPR, «Наше кино», пресс-служба Российской академии художеств,  
«Известия» | Зураб Джавахадзе, mdf.ru

«Мне интересней 
по эту сторону 

камеры»
Актриса Светлана Ходченкова — о выборе 

между режиссурой и лицедейством,  
голливудской карьере  

и подъеме российского кинематографа

”
В КАКОЙ-ТО МО-
МЕНТ ВСЕ МЫ,  

АРТИСТЫ, ОСОЗНАЕМ, ЧТО 
НЕ ХВАТАЕТ МАТЕРИАЛА. 
МНОГОЕ ИЗ ТОГО, ЧТО НАМ 
ПРЕДЛАГАЕТСЯ, ИЗБИТО, 
НЕИНТЕРЕСНО, А ХОЧЕТСЯ  
ДВИГАТЬСЯ В КАКИХ-ТО 
ДРУГИХ НАПРАВЛЕНИЯХ, 
ИССЛЕДОВАТЬ НОВЫЕ  
ТЕРРИТОРИИ

Светлана Ходченкова в 2005 го-
ду окончила Театральный ин-
ститут имени Бориса Щукина. 
Еще будучи студенткой, сыг-
рала первую главную роль 
в фильме «Благословите жен-
щину» режиссера Станислава 
Говорухина. Популярность ак-
трисе принесли роли в таких 
проектах, как «Любовь в боль-
шом городе», «Служебный ро-
ман. Наше время» и сериал Ва-
лерии Гай Германики «Краткий 
курс счастливой жизни». Сыг-
рала в британском фильме 
«Шпион, выйди вон!» и гол-
ливудском блокбастере «Ро-
сомаха: Бессмертный». Среди 
последних фильмов с ее уча-
стием — эпик «Викинг», автор-
ский «Довлатов» и костюмная 
эпопея «Хождение по мукам».
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Спорт

Тимур Ганеев

З ащитник «Химок» и сборной России 
Алексей Швед проводит выдающий-

ся сезон. На Евробаскете-2017 он стал 
лучшим снайпером турнира и вошел 
в символическую пятерку. В клубном 
сезоне 29-летний баскетболист помог 
своей команде впервые в истории про-
биться в плей-офф Евролиги, перепи-
сав сразу несколько многолетних ре-
кордов самого престижного клубного 
соревнования континента: количество 
набранных очков по итогам сезона (740, 
предыдущий рекорд 609), количество 
реализованных трехочковых (107, пре-
дыдущий рекорд 78), а также серия 
из 29 игр подряд, где игрок набирал бо-
лее 16 очков за матч. Ранее этот рекорд 
принадлежал американцу Альфонсу 
Форду (в 23 матчах подряд он набирал 
+16), в честь которого назван трофей луч-
шему снайперу сезона. В этом году его 
обладателем стал Алексей Швед — пер-
вый спортсмен из России, удостоивший-
ся этой награды.

Игрок рассказал «Известиям» о по-
иске мотивации, победе мадридского 
«Реала» в Евролиге и дружбе с Тимофе-
ем Мозговым и Дмитрием Кулагиным. 

Вы переписали все снайперские рекор-
ды Евролиги. Что это значит для вас?

Приятно. Но я стал лучшим снайпе-
ром турнира благодаря своим партне-
рам. Все мои рекорды — командное до-
стижение. Все ребята здорово помогали 
мне: делали передачи, заслоны.   

Какие эмоции оставил у вас этот сезон 
Евролиги?

С одной стороны, мы добились 
цели — прошли в плей-офф турнира. 
С другой — могли бы сделать еще один 
шаг вперед и поехать на «Финал четы-
рех». В серии с ЦСКА была очень на-

пряженная борьба, и у нас были шан-
сы выиграть ее. Не вышло. Это турнир 
закончился, и нужно переходить к дру-
гим задачам. Сейчас мы играем в плей-
офф Единой лиги ВТБ и думаем толь-
ко об этом.

«Локомотив-Кубань» — соперник уров-
ня Евролиги? 

Да. Все видели, как они выступали 
в этом сезоне. Без поражений добрались 
до финала Еврокубка, где на равных би-
лись с турецкой «Дарюшшафакой». Увы, 
краснодарцам немного не повезло. Пара 
владений мячом на последних мину-
тах первого матча решила исход серии. 
Что касается нашего противостояния: 
у них очень сильный состав. Против них 
очень сложно играть, что и показал ре-
гулярный сезон («Химки» дважды усту-
пили «Локомотиву» в чемпионате. — 
«Извес тия»). Я доволен, что мы начали 
серию с выездной победы, теперь на-
страиваемся на следующую игру. 

В матчах с «Локомотивом» в этом сезоне 
против вас в защите почти персонально 
играет Дмитрий Кулагин...

Я не обращаю внимания на то, кто 
против меня защищается. Моя задача — 
приносить максимум пользы. А кто бу-
дет играть против меня — решение тре-
нера соперников. Если говорить про 
Диму, то он очень старается в защите, 
всегда полезен в этом компоненте игры. 
Например, в первой игре он перехватил 
у меня мяч на ведении. 

На Евробаскете-2017 вы тепло обща-
лись с Дмитрием Кулагиным. Рады, что 
он стал лидером своей новой команды? 

Мы дружим, общаемся вне площад-
ки, переписываемся в течение сезона. 
Я рад, что Дима нашел свою команду: 
тренер ему доверяет, он получает мно-
го игрового времени. Недавно он под-

писал новый контракт на четыре года. 
Значит, ему все нравится в Краснода-
ре. Пожелаю ему только удачи, чтобы 
у него все получалось. Но только не в се-
рии с нами.

Общаетесь с Тимофеем Мозговым? 
Да, конечно. Я переживаю, что ему 

не дают много игрового времени 
в «Брук лине». Все знают, что он может 
выступать на высочайшем уровне, по-
казывать отличную статистику и при-
носить много пользы команде. Он до-
казал это в «Денвере» и «Кливленде». 
Желаю ему удачи и надеюсь, что у него 
получится вернуть доверие тренеров 
«Брук лина» и показать тот баскетбол, 
играть в который он умеет. Тимо еще 
не сказал последнего слова в NBA.

Хотелось бы вернуться к развязке сезо-
на в Евролиге. Удалось посмотреть фи-
нальный матч? 

Получил удовольствие от этой игры. 
Встретились очень сильные команды, 
и все решилось в самой концовке. 

Результат стал неожиданным?
Нет. Я так и думал, просто не хотел 

давать никаких прогнозов перед этим 
матчем. «Реал» вышел на пик формы 
в решающий момент евросезона, хо-
рошо показал себя в плей-офф. К ним 

вернулся Серхио Юль, пропустивший 
очень много времени из-за травмы. Для 
него этот «Финал четырех» стал отлич-
ной возможностью показать себя, на-
помнить болельщикам, кто был при-
знан MVP прошлого сезона. В итоге так 
и получилось. Он внес огромный вклад 
в победу «Реала». Также очень круто 
сыг рали Трей Томпкинс и Лука Дончич. 

Он уже готов к выступлению в NBA?
Конечно, готов. В 19 лет он показыва-

ет супербаскетбол, тренер «Реала» ему 
доверяет. Это очень важно. Лука отлич-
но отыграл Евробаскет, сейчас выиграл 
Евролигу. Следующий логичный шаг — 
переезд за океан. Буду с интересом сле-
дить за его карьерой. 

Вас вызвали в сборную на подготовку 
к двум ближайшим отборочным мат-
чам ЧМ-2019. Приедете в националь-
ную команду?

Я почти два года играю без переры-
ва. Накопилась усталость, после окон-
чания сезона надо будет немного пе-
редохнуть и понять, как обстоят дела 
со здоровьем. Надеюсь, все будет в по-
рядке. Я всегда приезжал в сборную, 
когда был здоров. Буду очень рад уви-
деть всех ребят, тренеров и персонал 
команды. Это был тяжелейший сезон. 
И он еще не закончен. 

Летом в России состоится ЧМ-2018. Хо-
тели бы его посетить?

Пока не знаю. Если позовут на какой- 
то матч — с удовольствием. 

Вы вообще любите смотреть футбол?
Я не большой поклонник футбола, 

но, когда играет наша сборная, стара-
юсь смотреть эти матчи. Хочу пожелать 
ребятам удачи на мировом первенстве, 
надеюсь им удастся решить поставлен-
ные перед командой задачи. 

Из Грозного в Питер
Севастиан Терлецкий

С завершением сезона Российской 
футбольной премьер-лиги (РФПЛ) 

постепенно начинает расти актив-
ность ее участников на трансфер-
ном рынке. Так, петербургский «Зе-
нит» проявляет интерес сразу к двум 
футболистам грозненского «Ахмата» — 
полузащитнику Антону Швецу и фор-
варду Магомеду Митришеву. Об этом 
«Известиям» сообщил источник, зна-
комый с ситуацией в клубе. 

25-летний Магомед Митришев стал 
одним из самых эффективных игро-
ков премьер-лиги в весенней части 
сезона. Во второй половине нацио-
нального первенства в его активе ока-
залось четыре гола. 

— Митришев провел удачный се-
зон и добился серьезного прогресса 
в этом году. В петербургском клубе 
считают, что он еще не достиг свое-
го предела и может вырасти в еще бо-
лее сильного нападающего. Он входит 
в сферу интересов «Зенита», — сооб-
щил собеседник «Известий». 

Второй игрок, которым интересу-
ется клуб из Северной столицы, — Ан-
тон Швец. Прошедший сезон стал для 
полузащитника дебютным в РФПЛ — 
ранее игрок выступал в чемпионате 
Испании. 

— Швецом «Зенит» активно инте-
ресовался еще зимой, однако тог-
да клубам не удалось договориться 
по сумме трансфера, — добавил со-
беседник «Известий». — Но в диало-
ге между грозненской и петербург-
ской командами не была поставлена 
точка. Высока вероятность, что летом 
переговоры по Антону возобновят-
ся. Многое будет зависеть от того, кто 
в ближайшее время станет новым на-
ставником «Зенита». 

Эту информацию «Известиям» про-
комментировал генеральный дирек-
тор грозненского «Ахмата» Ахмед Ай-
дамиров. 

— По Швецу были разговоры зимой, 
но мы не смогли договориться, — рас-
сказал функционер. — Решили с Ан-
тоном, что пока ему лучше остаться 
в «Ахмате», чтобы иметь постоянную 
игровую практику и продолжать про-
грессировать. А уже летом будем при-
нимать какое-то решение. По Митри-
шеву к нам пока не обращались. 

Магомед Митришев оказался 
в составе «Ахмата» в 2012 году. Се-
зон-2014/15 форвард провел в махач-
калинском «Анжи» на правах аренды. 
В составе грозненской команды фут-
болист выходил на поле в 101 матче, 
забил 16 мячей и отдал семь голевых 
передач.

Антон Швец перебрался в «Ахмат» 
прошлым летом. 25-летний полуза-
щитник второй команды испанско-
го «Вильярреала» быстро адаптиро-
вался к РФПЛ и в последнее время 
стал получать приглашения в сбор-
ную России для участия в контроль-
ных матчах. 

Однако в итоговую заявку на мун-
диаль он не попал и пока довольству-
ется статусом резервиста на случай 
травмы кого-то из основного спи-
ска футболистов. В составе «Ахмата» 
Швец успел сыграть в 26 матчах, в ко-
торых забил три мяча и отдал три го-
левые передачи.

По оценкам transfermarkt.de, при-
близительная трансферная стоимость 
Антона Швеца составляет €1,6 млн. 
Магомеда Митришева эксперты оце-
нивают на €100 тыс. меньше.

«Зенит» уже имеет положитель-
ный опыт сделок с «Ахматом». Про-
шлым летом в состав петербургской 
команды перебрался полузащитник 
Далер Кузяев. Многие считали, что 
он не будет получать много игрово-
го времени, но новичок быстро стал 
ключевым игроком в построениях Ро-
берто Манчини и показал великолеп-
ную статистику — шесть голов и две 
передачи.
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Футбол. Лига чемпионов. Финал.  
«Реал» (Мадрид, Испания) —  
«Ливерпуль» (Англия)
Впервые в истории главного европейского клуб-
ного турнира по футболу его решающий матч 
пройдет в столице Украины. На 70-тысячной аре-
не в Киеве встретятся победитель Лиги чемпио-
нов двух предыдущих сезонов мадридский «Реал» 
и одна из самых зрелищных команд английской 
премьер-лиги последних лет «Ливерпуль». Обла-
дающий самым звездным в мире составом коро-
левский клуб имеет хорошие шансы на третий 
титул подряд — подобного в последний раз уда-
валось добиться лишь мюнхенской «Баварии» в 
середине 1970-х годов. Однако британский кол-
лектив тоже не раз доказывал способность побеж-
дать признанных фаворитов. Это делает предсто-
ящий финал одним из самых непредсказуемых и 
интересных за последние годы.

26 мая, 21.45 НСК «Олимпийский» (Киев, Украина).  
 Прямая трансляция на «Матч ТВ»

«Формула-1». Чемпионат мира.  
Гран-при Монако
На шестом этапе сезона гонщикам придется пре-
одолеть 260,286 километра и 78 кругов внут-
ри городского массива Монте-Карло. Эта трас-
са считается самой сложной и непредсказуемой 
в «Формуле-1». Ввиду ее небольшой ширины на 
Гран-при Монако не раз допускали ошибки луч-
шие пилоты в истории самых престижных автого-
нок. Теперь все ее трудности ощутит на себе рос-
сиянин Сергей Сироткин. Для гонщика «Уильям са» 
это будет дебютный заезд в Монако. Пока первый 
сезон в королевских гонках у россиянина явно не 
задается. На первых этапах он либо не доезжал до 
финиша, либо приезжал на последних местах. Гон-
ка в Монако для Сироткина — шанс на реабили-
тацию.

26 мая, 16.00 квалификация;  
27 мая, 16.10 гонка.  
 Прямые трансляции на «Матч ТВ»  

Волейбол. Мужчины. Лига наций. 
Россия — Канада, Польша — Россия, 
Южная Корея — Россия
Отечественные волейболисты начинают выступ-
ление в первом для себя крупном турнире в ран-
ге действующих чемпионов Европы. В Польше 
они возьмут старт в Лиге наций — соревнова-
нии, пришедшем на смену Мировой лиге. Имен-
но на этом турнире команда Сергея Шляпнико-
ва проверит молодых новичков, которых главный 
тренер планирует наигрывать с прицелом на 
Олимпиаду-2020 в Токио. Кроме того, перед рос-
сийской сборной стоит задача побороться и за 
победу в Лиге наций, чтобы подтвердить статус 
лучшей команды континента.

25 мая, 20.00  
26 мая, 17.00 «Сподек» (Катовице, Польша). 
27 мая, 20.00 Прямые трансляции на «Матч! Игра»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»
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”
Я СТАЛ ЛУЧШИМ 
СНАЙПЕРОМ ТУР-

НИРА БЛАГОДАРЯ СВОИМ 
ПАРТНЕРАМ. ТАК ЧТО ВСЕ 
МОИ РЕКОРДЫ — КОМАНД-
НОЕ ДОСТИЖЕНИЕ. ВСЕ  
РЕБЯТА ПОМОГАЛИ МНЕ

Бьющий  
рекорды
Лидер «Химок» и сборной России  
Алексей Швед — о роли команды  
в его достижениях, противостоянии  
с «Локо» и развязке евросезона 
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